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РЕЙТИНГИ

РЕЙТИНГИ

РЕЙТИНГОВОЕ ИССЛЕДОВАНИЕ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ-УРАЛ» ЗА 2016–2020 ГОДЫ (ИНДЕКС „Ъ”)

БРЕНД (ТОРГОВАЯ МАРКА)

1. УРАЛЬСКАЯ ГОРНО-МЕТАЛЛУРГИЧЕСКАЯ КОМПАНИЯ (УГМК) 26,3 

2. РУССКАЯ МЕДНАЯ КОМПАНИЯ (РМК) 22,8

3. УРАЛЬСКИЕ АВИАЛИНИИ 22,0

4. ГРУППА «СИНАРА» 20,7 

5. АЭРОПОРТ КОЛЬЦОВО 20,5

6. СИМА-ЛЕНД 20,0

7. СКБ-БАНК 19,6

8. НПО АВТОМАТИКИ 19,5

9. СВЕРДЛОВСКАЯ ЖЕЛЕЗНАЯ ДОРОГА (СВЖД) 19,5

10. УРАЛЬСКИЙ БАНК РЕКОНСТРУКЦИИ И РАЗВИТИЯ (УБРИР) 18,5

ЗНАКОВЫЕ ОБЪЕКТЫ

1. ЕЛЬЦИН ЦЕНТР 26,0

2. ЕКАТЕРИНБУРГ-ЭКСПО 20,9

3. ГРИНВИЧ 20,0

4. БАШНЯ «ИСЕТЬ» 18,8

5. МЕГА-ЕКАТЕРИНБУРГ 16,8

6. БИЗНЕС-ЦЕНТР «ВЫСОЦКИЙ» 16,5

7. ШТАБ-КВАРТИРА РМК 15,2

8. КОНГРЕСС-ЦЕНТР МВЦ «ЕКАТЕРИНБУРГ-ЭКСПО» 15,0

9. СИНАРА ЦЕНТР 14,2

10. БЕЛАЯ БАШНЯ 12,2

ИНДЕКС ЦИТИРУЕМОСТИ КОМПАНИЙ  
И ПЕРСОН ЕКАТЕРИНБУРГА ГАЗЕТА «КОММЕРСАНТЪ-УРАЛ» 
ПРЕДСТАВЛЯЕТ ИССЛЕДОВАНИЕ УПОМИНАНИЙ ЕКАТЕРИНБУРЖЦЕВ И ЕКАТЕРИНБУРГСКИХ 
КОМПАНИЙ В ФЕДЕРАЛЬНЫХ И МИРОВЫХ СМИ «ТВЕРДЫЕ ЗНАКИ». РЕЙТИНГ ПОДГОТОВЛЕН 
ИНФОРМАЦИОННЫМ ЦЕНТРОМ ИД «КОММЕРСАНТЪ-УРАЛ». В ОСНОВЕ ИССЛЕДОВАНИЯ — ИНДЕКС 
ЦИТИРУЕМОСТИ КОМПАНИЙ И ПЕРСОН ИЗ ЕКАТЕРИНБУРГА ЗА ПЕРИОД 2016–2020 ГОДОВ 
В НАИБОЛЕЕ АВТОРИТЕТНЫХ И РЕЙТИНГОВЫХ СМИ.

«В предыдущие годы мы делали рей-
тинг по всей Свердловской области, и он 
охватывал один год исследования. 
В 2021 году рейтинг покажет обобщен-
ный  портрет исключительно Екатерин-
бурга за последние пять лет, каким 
город и его жителей видят регионы Рос-
сии и иностранные государства через 
публикации в СМИ,— рассказала 
директор ИД “Коммерсантъ-Урал” 
Марина Архипова.— За последние пять 
лет город очень изменился: здесь поя-
вились новые знаковые объекты, состо-
ялись крупные мероприятия, поэтому 
упоминание Екатеринбурга в СМИ за его 
пределами постоянно растет. Методо-
логия рейтинга, на наш взгляд, получи-
лась максимально объективной: только 
факты, достоверные и уважаемые 
источники информации, чем всегда 
руководствовался “Коммерсантъ”». n
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В основе исследования — индекс 
упоминания компаний и персон 
из Екатеринбурга в наиболее 
авторитетных и рейтинговых СМИ 
(за исключением цитирования в 
Екатеринбурге и Свердловской 
области). Среди источников: рус-
скоязычные мировые и феде-
ральные телеканалы, газеты, 
информационные  агентства , 
интернет-ресурсы,  такие как 
ТАСС, «Интерфакс», BBC, «Эхо 
Москвы», «Ведомости», «Ком-
мерсантъ» и другие. При подсче-

те рейтинга «Твердые знаки» 
исключались новости с негатив-
ным контекстом и информация 
рекламного характера, приоритет 
был сделан в пользу нейтрально-
позитивных сообщений. 

Для устранения эффекта пере-
крестного цитирования в методи-
ке  расчетов  использовалась 
логарифмическая шкала, позво-
ляющая сгладить  нетипично 
высокие значения и при этом 
сохранить порядок ранжирования 
номинантов. Формула log2(Σ — 

Σместн – Σнегат — Σреклам), где Σ 
— общая сумма упоминаний при 
ограничении по сайтам и времени 
поиска, Σместн — сумма упомина-
ний на местных сайтах Екатерин-
бурга и Свердловской области, 
Σнегат — сумма упоминаний в 
негативном контексте и Σреклам 
— статьи и сообщения рекламно-
го характера. 

Для учета долговременного 
аспекта известности объектов 
исследования в дополнение к 
индексу текущих новостных сооб-

щений рассчитывался и индекс 
количества развернутых статей, 
посвященных участникам иссле-
дования в средствах массовой 
информации.  Окончательный 
рейтинг вычислялся как взве-
шенная сумма этих двух индек-
сов.

КАК ПОДВОДИЛИСЬ ИТОГИ

РЕЙТИНГИ

РЕЙТИНГИ

РЕЙТИНГОВОЕ ИССЛЕДОВАНИЕ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ-УРАЛ» ЗА 2016-2020 ГОДЫ (ИНДЕКС “Ъ”)

КУЛЬТУРА И ИСКУССТВО 

1. КИНОРЕЖИССЕР АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО 21,4

2. КОЛЯДА-ТЕАТР 21,2

3. СВЕРДЛОВСКАЯ ГОСУДАРСТВЕННАЯ АКАДЕМИЧЕСКАЯ ФИЛАРМОНИЯ 21,0

4. РОК-ГРУППА «ЧАЙФ» 20,6

5. ЕКАТЕРИНБУРГСКИЙ ТЕАТР ОПЕРЫ И БАЛЕТА (УРАЛ ОПЕРА БАЛЕТ) 20,6

6. ШОУ «УРАЛЬСКИЕ ПЕЛЬМЕНИ» 20,1

7. АЛЕКСАНДР ПАНТЫКИН 18,6

8. «ПРОВИНЦИАЛЬНЫЕ ТАНЦЫ» 17,6

9. СВЕРДЛОВСКИЙ ТЕАТР МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ 16,7

10. ПИСАТЕЛЬ АЛЕКСЕЙ САЛЬНИКОВ 15,8

НАУКА, ТЕХНОЛОГИИ, ИННОВАЦИИ
1. УРАЛЬСКИЙ ФЕДЕРАЛЬНЫЙ УНИВЕРСИТЕТ (УРФУ) 26,0

2. УРАЛЬСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ РОССИЙСКОЙ АКАДЕМИИ НАУК (УРО РАН) 23,4

3. IT-КОМПАНИЯ «СКБ КОНТУР» 18,5

4. IT-КОМПАНИЯ NAUMEN 17,3

5. БАНКОВСКИЙ СЕРВИС ДЛЯ БИЗНЕСА «ТОЧКА» 16,5

6. ТЕХНОПАРК ВЫСОКИХ ТЕХНОЛОГИЙ СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ «УНИВЕРСИТЕТСКИЙ» 15,4

7. УРАЛЬСКИЙ МЕЖРЕГИОНАЛЬНЫЙ НАУЧНО-ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЙ ЦЕНТР (НОЦ) 12,5

НАШИ ТАМ
1. ХОККЕИСТ ПАВЕЛ ДАЦЮК 25,3

2. ШОУМЕН СЕРГЕЙ СВЕТЛАКОВ 21,7

3. ПЕВИЦА МОНЕТОЧКА (ЛИЗА ГЫРДЫМОВА) 21,6

4. РОК-МУЗЫКАНТ ВАДИМ САМОЙЛОВ 20,3

5. АКТРИСА ЯНА ТРОЯНОВА 19,2

6. РОК-МУЗЫКАНТ  ВЯЧЕСЛАВ БУТУСОВ 19,0

7. БОКСЕР КОНСТАНТИН ЦЗЮ 18,3

8. ПЕВЕЦ NILETTO 18,2

9. ПЕВИЦА КЛАВА КОКА 17,6

10. РЕЖИССЕР ВАСИЛИЙ СИГАРЕВ 16,9

СОБЫТИЕ 
1. МЕЖДУНАРОДНАЯ ВЫСТАВКА И ФОРУМ «ИННОПРОМ» 25,8

2. ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ФУТБОЛУ-2018 21,2

3. УРАЛЬСКАЯ НОЧЬ МУЗЫКИ (URAL MUSIC NIGHT) 19,8

4. УРАЛЬСКАЯ ИНДУСТРИАЛЬНАЯ БИЕННАЛЕ СОВРЕМЕННОГО ИСКУССТВА 18,5

5. ФЕСТИВАЛЬ ГРАФФИТИ «СТЕНОГРАФФИЯ» 17,7

6. ФЕСТИВАЛЬ «СТАРЫЙ НОВЫЙ РОК» 17,4

7. ЦАРСКИЕ ДНИ 16,6

8. НОЧЬ МУЗЕЕВ В ЕКАТЕРИНБУРГЕ 16,1

СПОРТ
1. БИАТЛОНИСТ АНТОН ШИПУЛИН 24,2

2. ФК «УРАЛ» 22,1

3. ВК «УРАЛОЧКА-НТМК» 20,9

4. ХК «АВТОМОБИЛИСТ» 20,6

5. БК «УГМК» 16,8

6. АКАДЕМИЯ ЕДИНОБОРСТВ РМК 15,0
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Review: Чем Екатеринбург выделяется на фоне 
остальных миллионников?
Алексей Орлов: Развитой инфраструктурой, ком-
фортностью ведения бизнеса и транспортом, а также  
удобством местоположения. Туристам из Азии, 
Ближнего Востока и Африки можно начинать здесь 
наземные путешествия либо на Восток, либо на Запад 
нашей страны. А наш аэропорт Кольцово постоянно 
открывает новые направления, работая как полно-
ценный хаб, наподобие Франкфурта-на-Майне и дру-
гих точек пересадок для путешественников.

Наш город давно заработал определенную репу-
тацию в сфере туризма, как международного, так 
и внутреннего. У нас 600 памятников истории и куль-
туры, действуют 22 театра, две филармонии, 50 музе-

ев и 35 художественных галерей. В городе созданы 
современные площадки и накоплены ресурсы, кото-
рые позволяют проводить по-настоящему грандиоз-
ные  форумные события: «Иннопром», «Форум 
100+», российско-китайское «Экспо», Уральская 
индустриальная биеннале и другие. Только в этом 
году планируется проведение 90 выставочных меро-
приятий, в том числе 13 под патронажем администра-
ции Екатеринбурга. Именно в деловом туризме наш 
самый большой потенциал. 
R.: В каком направлении вы видите развитие города? 
А.О.: У нас не полуторамиллионный музей, у нас 
современный, комфортный город, который должен 
развиваться, прежде всего, в интересах его жителей. 
И достижения в этой области также должны стать точ-

ками притяжения для туристов. У нас мощнейшая 
городская торговая экономика. Мы в лидерах по коли-
честву торговых площадей на душу населения не толь-
ко по российским меркам. Сейчас в городе работают 
44 торговых центра, их общая площадь почти 1800 
тыс. кв. м, прибавьте к этому 59 торговых комплек-
сов — это еще 600 тыс. «квадратов». Открылся Veer 
Mall, который прибавит еще 175 тыс. кв. м. К нам очень 
много ездят из других городов на шоппинг. Поэтому, 
чем больше мы будем развиваться, привлекать инве-
стиции, тем больше туристов будет к нам приезжать.
R.: Последние пять лет власти позиционировали Ека-
теринбург как площадку для проведения крупных 
российских и международных мероприятий в разных 
сферах. Что это дает городу?

А.О.: Я не согласен, что только последние пять лет. 
История Екатеринбурга как глобальной деловой пло-
щадки началась, на мой взгляд, с первого в истории 
саммита ШОС и БРИКС в 2008 году. Наш город очень 
достойно принял и провел это ключевое событие. 
Проведение мероприятия международного уровня 
дает, прежде всего, вливания в городскую экономи-
ку. Крупнейшие мировые компании открывают здесь 
свои представительства, создают высокооплачивае-
мые рабочие места, участвуют в интеграции Екате-
ринбурга как самостоятельной единицы в мировую 
экономику. Мы стали еще одной точкой на мировой 
карте, которую деловые круги знают и с удовольстви-
ем едут сюда общаться, знакомиться, заключать 
контракты.

«ЭФФЕКТ ОТ УНИВЕРСИАДЫ БУДЕТ КРАТНО 

ИНТЕРВЬЮ

ИНТЕРВЬЮ

ВЫШЕ, ЧЕМ ОТ ЧЕМПИОНАТА МИРА ПО ФУТБОЛУ»   
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ЕКАТЕРИНБУРГ — ОДИН ИЗ САМЫХ ПОСЕЩАЕМЫХ ТУРИСТАМИ ГОРОДОВ РОССИИ. СЮДА ЕДУТ 
КАК ДЛЯ ОТДЫХА, ТАК И С ДЕЛОВЫМИ ЦЕЛЯМИ. ВЛАСТИ ЗАЯВЛЯЮТ, ЧТО ХОТЬ ИНДУСТРИЯ 
ГОСТЕПРИИМСТВА И ТАК УДОВЛЕТВОРЯЕТ ИМЕЮЩИЙСЯ СПРОС, В БЛИЖАЙШИЕ ГОДЫ ОНА 
СУЩЕСТВЕННО УЛУЧШИТСЯ БЛАГОДАРЯ НАСЛЕДИЮ, КОТОРОЕ ОСТАНЕТСЯ ПОСЛЕ 
ПРОВЕДЕНИЯ УНИВЕРСИАДЫ-2023. О ТОМ, КАК СЕЙЧАС ГОРОД ПРИНИМАЕТ ТУРИСТОВ 
И ЧТО ВЛАСТИ СОЗДАЮТ К СТУДЕНЧЕСКИМ ИГРАМ, РАССКАЗАЛ ГЛАВА ЕКАТЕРИНБУРГА 
АЛЕКСЕЙ ОРЛОВ.  БЕСЕДОВАЛ АЛЕКСЕЙ БУРОВ

МЭР ЕКАТЕРИНБУРГА АЛЕКСЕЙ ОРЛОВ ЗАЯВИЛ, ЧТО ГОРОД БУДЕТ РАЗВИВАТЬСЯ В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ В ИНТЕРЕСАХ МЕСТНЫХ ЖИТЕЛЕЙ 
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R.: Сейчас Екатеринбург часто упоминается в связи 
с Универсиадой-2023. Какой эффект от нее в плане 
позиционирования и продвижения города вы ожидаете? 
А.О.: Всемирные студенческие игры по важности 
не уступают  Чемпионату мира по футболу, который 
прошел в городе в 2018 году. Думаю, эффект от под-
готовки, проведения и использования наследия Уни-
версиады будет кратно выше, чем от Чемпионата 
мира по футболу. Это более масштабное событие, 
которое будет проходить в течение двух недель. 
К нам на соревнования приедет огромное количество 
спортсменов из разных стран. У нас не было Дворца 
водных видов спорта, где можно проводить соревно-
вания международного формата — к Универсиаде 
такой дворец появится. Также мы получим новый 
микрорайон — Новокольцовский, где сегодня стро-
ится Деревня Универсиады, общежития для студен-
тов Уральского федерального университета, а в 
перспективе — студенческий кампус. Микрорайон 
Компрессорный — отдаленная территория, жители 
которой, безусловно, выиграют от проведения столь 
большого мероприятия: появятся новые дороги, 
обновится инфраструктура района. 

Всего к Универсиаде мы готовим 32, в том числе 
спортивных объекта. Часть будет построена «с нуля». 
К ним будут проложены 85 гостевых маршрутов. 
Вдоль этих маршрутов будут проведены колоссаль-
ные работы по благоустройству. Все решения под-
держаны на уровне правительства РФ. Наследие 
Универсиады станет большим подарком к 300-летию 
Екатеринбурга.

Все построенные объекты и инфраструктура будут 
потом работать на благо екатеринбуржцев и гостей 
города. Тем более, положительный опыт есть. Смо-
трите, мы принимали Чемпионат мира по футболу, 
получили современный стадион, были построены 
отели и хостелы, перестроены пути подхода и подъ-
езда к стадиону. Чемпионат закончился, а количе-
ство туристов только растет. 

Несомненными положительными эффектами 
в плане продвижения города я вижу две вещи. 
Во-первых, Екатеринбурга завоевал репутацию горо-
да молодых, прогрессивных, талантливых людей. 
Студенты, которые со всего мира сюда приедут, уви-
дят, насколько наш город комфортный для трениро-
вок и отдыха. Во-вторых, они узнают Екатеринбург 
как огромный образовательный кластер. Наши уни-
верситеты, институты и академии получат уникаль-
ную возможность установить новые контакты в сфере 
международного сотрудничества.
R.: Планируются ли помимо Универсиады еще  
какие-то крупные мероприятия в ближайшее время?
А.О.: Конечно. В 2022 году мы примем Чемпионат 
мира по волейболу. Кроме того, продолжатся наши 
ежегодные конгрессные события. 
R.: С точки зрения инфраструктуры город готов 
к наплыву гостей?
А.О.: С точки зрения индустрии гостеприимства мы 
полностью готовы. Варианты размещения на время 
визита удовлетворят даже самых искушенных тури-
стов. Для гостей Екатеринбурга доступны коллектив-
ные средства размещения, сосредоточенные в центре 
города, отвечающие современным стандартам и пре-
доставляющие высокое качество сервиса. У нас рабо-
тают пять иностранных операторов: Novotel 4*, Park Inn 
by Radisson Ekaterinburg 4*, Angelo by Vienna House 
Ekaterinburg 4*, Hyatt Regency Ekaterinburg 5*, Ramada 
by Wyndham. Плюс в 2021–2022 годах появятся еще 
две крупные гостиницы: «Hyatt place» на 3294 мест 
и по-настоящему огромный отель «Ramada Encore», 
готовый принять 6133 человек одновременно.

В Екатеринбурге свыше 700 предприятий обще-
ственного питания. Можно попробовать блюда наци-
ональных кухонь всего мира, а также традиционные 
русскую и уральскую кухни. Тут важно отметить дру-
гую составляющую. Город к этим событиям будет 
меняться. 
R.: Как вы в целом оцениваете динамику внутреннего 
туризма?
А.О.: Постоянно растет число жителей городов 
Уральского федерального округа и городов прямого 
транспортного сообщения, которые в рамках корот-
ких одно-, двухдневных туров, туров «выходного 

дня» приезжают в Екатеринбург. Например, они едут 
на нашу «Ночь музыки», ее в среднем посещают 200 
тыс. человек. «Ночь музеев» тоже давно вышла за 
рамки исключительно городского мероприятия. 
Люди приезжают не только из УрФО, но и из других 
округов и даже стран. И на День города, и на «Без-
умные дни», которые проводит филармония, приез-
жают туристы. А раз едут, значит, эти события 
достойны того, чтобы совершенствоваться.

Большую популярность набирает автотуризм, и мы 
будем развивать это направление. Свердловская 
область в целом интереснейшее место для туризма. 
Кто-то едет на север — на перевал Дятлова, кто-то 
приезжает, чтобы посетить духовные центры, кто-то 
едет за экстримом в наши горы и на речные пороги, 
ученые и любители археологии со всего мира едут 
в Екатеринбург, чтобы взглянуть на Шигирского 
идола — деревянную статую, найденную на Урале 

в XIX веке, которая хранится в Музее истории и архео-
логии Урала. Ей 12 600 лет, и она достояние всего 
человечества. О статуе, кстати, писали даже в New York 
Times. Но даже если люди приезжают с целью путе-
шествия по всему региону, то в качестве основной 
базы многим из них удобно выбирать именно Екате-
ринбург. Мы во взаимодействии с нашими областны-
ми коллегами работаем в этом направлении: развива-
ем эффективную логистику и программы.  
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ХОД СТРОИТЕЛЬСТВА ОБЪЕКТОВ УНИВЕРСИАДЫ-2023 ПОСТОЯННО ПРОВЕРЯЮТ ЧИНОВНИКИ РАЗНЫХ УРОВНЕЙ. НА ФОТО: ВИЦЕ-ПРЕМЬЕР ДМИТРИЙ ЧЕРНЫШЕНКО  

И ГУБЕРНАТОР СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ ЕВГЕНИЙ КУЙВАШЕВ ВО ВРЕМЯ ПОСЕЩЕНИЯ ДЕРЕВНИ УНИВЕРСИАДЫ В НОВОКОЛЬЦОВСКОМ 

СТАДИОН «ЕКАТЕРИНБУРГ АРЕНА» СТАЛ УДАЧНЫМ ПРИМЕРОМ НАСЛЕДИЯ ЧМ-2018
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

СВЕТЛАНА УЧАЙКИНА, МИНИСТР КУЛЬТУРЫ 
СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ: 
— В первую очередь тем, что здесь родился Евгений Павлович Родыгин. 
Это легендарный уральский композитор и автор песен. Его произведения, 
такие как «Уральская рябинушка», «Свердловский вальс», не потеряли 
актуальности. Они любимы и сейчас исполняются на разных языках.

Кроме этого, Екатеринбург известен Уральской индустриальной биеннале. Это пример осво-
ения и переосмысления промышленного наследия, очень интересная форма привлечения тури-
стов для ознакомления с бывшими промышленными гигантами. 

Мы прославились и нашим Свердловским рок-клубом, которому в этом году исполняется 30 
лет. Это явление самое яркое. Самые успешные его представители — группа «Урфин Джюс» во 
главе с «дедушкой уральского рока» Александром Пантыким, Nautilus Pompilius и ее лидер 
Вячеслав Бутусов, «Чайф», «Агата Кристи». Эти имена и названия —  бренды, которые говорят 
о музыкальном потенциале Екатеринбурга. И, может быть, неслучайно, что в «Ночь музыки» 
в этом году будет организована площадка для Свердловского рок-клуба. Сам фестиваль «Ночь 
музыки» также хорошо известен за пределами города. Он сейчас является одним из самых ярких 
и молодых музыкальных фестивалей, самым известным, масштабным и посещаемым.

ИГОРЬ ВОЛОДИН, 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ 
ЕКАТЕРИНБУРГА: 
— Самое первое — это Чемпионат мира по футболу в 2018 году. Настоль-
ко было огромным количество гостей в городе! Сейчас у нас проходит Евро-
пейско-Азиатский правовой конгресс. Это тоже замечательное событие, 

которое прославляет наш город. 23 страны участвуют в этом конгрессе. Приехали чиновники 
федерального уровня и других городов. Я могу приводить новые и новые примеры. Тем более, 
мы сейчас готовимся к 300-летию Екатеринбурга (будет в 2023 году), Универсиаде-2023. То, что 
здесь проведут Универсиаду, это разве не прославляет наш город?

АЛЕКСЕЙ ВИХАРЕВ, 
ДЕПУТАТ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ ЕКАТЕРИНБУРГА:
— Екатеринбург всегда отличался особенной энергетикой. Главная досто-
примечательность — это в первую очередь сами люди, которые делают 
город живым, бурлящим, кипящим, эмоциональным. Начиная от мецена-
тов, которые создают мировые музеи военной техники и тратят миллиарды 

на медицину и спорт, заканчивая простыми горожанами, которые массово поддерживают все-
возможные эвенты, фестивали и «движухи». Будь то Ночь музыки или Венский фестиваль, 
«Стенограффия» или Царские дни. Точно не знаю причину нашей гиперактивности. Может быть, 
Шигирский идол, может, радиация древних Уральских гор или святые места, но точно это что-то 
иррациональное, душевное, духовное.

ДИНАРА КЕКСИНА, 
ВЛАДЕЛИЦА EVENT-АГЕНТСТВА RED PEPPER: 
— Мне кажется, очень крутые локальные темы есть у нас в брендах, напри-
мер, Urals, которые создают и качают образ Урала. Это одежда, известная 
уже далеко за пределами нашего города. У нас много дизайнеров из Ека-
теринбурга, которые смогли построить федеральные и даже международ-

ные компании.  Например, 12Storeez сестер Ирины и Марины Голомаздиных. Это суперсильный 
пример того, как локальный бренд стал хорошим федеральным брендом, который носят звезды. 

Известность Екатеринбурга также связана и с нашими музыкантами, не зря город назван  «сто-
лицей рока». Можно отметить весь Свердловский рок-клуб: «Чайф», «Смысловые галлюцина-
ции». Мне кажется, и Александр Гагарин (рок-группа «Сансара») очень хорошо эту историю 
продвигает. Сейчас появились современные музыканты вроде Niletto, Леши Свика, это уже боль-
ше, конечно, для молодежи, но почему нет? Все также знают, что это ребята из Екатеринбурга, 
и они пробиваются, делают какие-то современные классные вещи. 

Из ярких событий можно выделить Ural Music Night. По крайней мере, когда она последний 
раз была еще до пандемии, ко мне прилетели очень много друзей из Москвы и Петербурга, они 
знали, что это масштабный ночной фестиваль, в котором участвует практически весь город. Он 
интересен даже людям из других регионов. Уральская биеннале также собирает в нестандартных 
местах интересные произведения. Благодаря биеннале Екатеринбург продвигается в art-тусовке. 
Вот такие события, мне кажется, важны для города.

МИХАИЛ ВЯТКИН, ЗАСЛУЖЕННЫЙ АРХИТЕКТОР 
РОССИИ, БЫВШИЙ ГЛАВНЫЙ АРХИТЕКТОР 
ЕКАТЕРИНБУРГА: 
— Мне кажется, мероприятиями, которые мы проводили и проводим — 
«Иннопром», Форум 100+, и архитектурой. Екатеринбург в последние годы 
стал практически европейским городом. Заметно, что вся архитектура Ека-

теринбурга отличается от остальных российских городов-миллионников и приближается к архи-
тектуре западных городов. 

Мы прославились тем, что у нас есть самое высокое здание к востоку от Москвы (башня 
«Исеть»), у нас и «Высоцкий» (первый в России небоскреб, построенный за пределами Москвы). 
Небоскребы Екатеринбурга, которые были построены в последнее десятилетие, — это отличи-
тельная черта нашего города. И нельзя забывать про екатеринбургский конструктивизм, мы одна 
из больших столиц конструктивизма. 

ЧЕМ ПРОСЛАВИЛСЯ ЕКАТЕРИНБУРГ?

ГЛАВНЫЕ НОВОСТИ 
ДЛЯ ЛЮДЕЙ, 
ПРИНИМАЮЩИХ 
РЕШЕНИЯ!

ПРИМИ РЕШЕНИЕ!  
ПОДПИШИСЬ СЕГОДНЯ!

СКИДКА НА ПЕРВЫЙ МЕСЯЦ ПОДПИСКИ ДО 60%*

*Специальное предложение действует только для новых участников программы 
«Коммерсантъ» в лучших местах Екатеринбурга.

Хотите видеть читателей 
газеты «Коммерсантъ» 
среди своих гостей?
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ЕКАТЕРИНБУРГ С ВИДОМ НА ЕВРОПУ  В ИСТОРИЧЕСКОМ 

— Марина Владимировна, расскажите, уда-
лось ли восстановиться после прошлого непросто-
го года и локдауна и как сейчас обстоят дела 
у «Европы»?

— Как и все остальные торговые центры, мы пережили 
временное закрытие из-за пандемии. Однако торговые 
центры сейчас фиксируют восстановление трафика, люди 
возвращаются, потому что хотят эмоций. В прошлом году, 
когда только сняли локдаун, люди резко пошли. Потом был 
период небольшого спада, но начиная с февраля — марта, 
трафик у нас вернулся на допандемийный уровень. Мы фик-
сируем, что и выручки наших арендаторов приблизились 
к уровню 2019 года, а у некоторых операторов даже вырос-
ли. Сейчас в торговом центре появились новые известные 
бренды, а также новые заведения.

— Вы ведь перестроили работу и поддержали 
арендаторов во время локдауна? Расскажите про 
это. 

— Сейчас я точно могу сказать, что у нас уникальная, 
бутиковая управляющая компания. У нас особый формат 
отношений с арендаторами, мы работаем не просто как 
арендодатели, мы работаем совместно с арендатором: под-
держиваем, консультируем, вместе ищем пути решений 
проблем. Мы вместе пережили прошлогодний стресс, и это 
нас сплотило. В сложный, тяжелый момент арендные пла-
тежи мы отменили и пропорционально распределили обя-
зательные расходы объекта (речь идет про эксплуатацион-
ные и коммунальные платежи). Мы понимали, что на время 
закрытия у арендаторов выручки нет и арендную плату они 
платить не смогут, поэтому в 2020 году задача была не зара-
ботать, а сохранить «Европу». Часть убытков мы взяли на 
себя. Нашей первой целью после снятия локдауна было 
удержание пула арендаторов, и мы этой цели достигли. Мы 
открылись с полным составом резидентов — у нас закры-
лась всего одна площадка, и это закрытие не было связано 
с пандемией. Сейчас торговый центр имеет высокую долю 
заполняемости. Мы бережно относимся к нашим арендато-
рам, и они это ценят. Мы же, в свою очередь, понимаем, что 
из-за уникальных, представленных только у нас брендов, 
мы поддерживаем трафик. Поэтому клиентами ТЦ являются 
не только екатеринбуржцы, но и жители всего Уральского 
федерального округа.

— Магазины закрываются не только из-за пан-
демии, есть у вас какое-то видение, понимание 
того, что надо делать магазину, чтобы быть 
успешным?

— Магазину, владельцу, сотрудникам нужно работать. 
Времена, когда достаточно было привезти красивую одежду 
и развешать ее на плечики, безвозвратно прошли. Высокая 
конкуренция, изменение темпов потребления — все это 
факторы, которые указывают на то, что для того чтобы быть 
успешным, магазин должен быть лучшим в своей нише. 
Сейчас владельцы бизнеса должны пристально посмотреть 
на свое детище и честно себе ответить, все ли идеально? 
Откровенно оценить сервис магазина, частоту и качество 
мерчандайзинга, эффективность и достаточный темп мар-
кетинга. Посмотреть, что вообще происходит на рынке, все 
ли возможное делается, чтобы бизнес был успешным.

Я рассказала вам, что мы делаем для арендаторов, 
но все эти действия бессмысленны, если магазин просто 
есть, и никто им по-настоящему не занимается. Да, мы 
помогаем, но основная работа, ответственность и стратегия 
все равно на стороне владельцев магазина. Должно быть 
партнерство, а не «игра в одни ворота».

— Удалось ли получить вам какую-то поддерж-
ку от правительства? 

— Когда объявили о закрытии торговых центров, без 
понимания четких временных границ, первое, что мы сде-
лали, обратились в правительство и банки с просьбой под-
держать, предоставить льготные налоговые режимы, сни-
зить кредитную нагрузку. Нам важно было распределить 
убытки по цепочке арендаторы/арендодатели/правитель-
ство/банки. Эти переговоры были проведены не только 
нами — торговым центром «Европа», мы занимались этим 
совместно со всеми торговыми центрами в Екатеринбурге 
и в целом в России. На федеральном уровне эту работу про-
вел Российский совет торговых центров (Марина Крупина 
является региональным представителем РСТЦ по Сверд-
ловской области). Были направлены в правительство мно-
гочисленные письма, на местном уровне проведено 
несколько встреч с губернатором Евгением Куйвашевым, 
с представителями мэрии. Мы объясняли, что нам очень 
нужна эта поддержка. Мы инфраструктурно очень важны 
для города, мы создаем рабочие места и удерживаем их. 
Екатеринбург развивается мощными темпами, значимые 

объекты в виде торговых центров просто необходимы. Осо-
бенно там, где есть туристический трафик, а мы находимся 
в самом сердце Екатеринбурга. Я благодарна, что нас услы-
шали, мы получили поддержку, пусть она не в том размере, 
как мы хотели, но, тем не менее, нам пошли навстречу — 
предоставили смягчение по налогу на имущество на время 
закрытия ТЦ.

— Как у вас сейчас обстоят дела с заполняемо-
стью площадей в ТЦ? 

— У нас высокая заполняемость — практически все 
площадки сданы. Мы фиксируем новые обращения от 
потенциальных арендаторов, в том числе федерального 
уровня. Мы аккуратно придерживаемся сохранения пре-
миальной концепции и готовы принимать арендаторов, 
которые находятся в нашем сегменте. Те заклейки витрин 
(места в ТЦ заклеенные баннерами), которые вы видите, это 
наши планы на 2020 год, но из-за пандемии сроки сдвину-
лись, и мы их выполним в 2021 году. 

Сейчас у нас осталась одна уникальная площадка на 
фасадной части здания, которая ждет своего «журавля». Мы 
тщательно подбираем туда арендатора, там красивая 
фасадная витрина, выходящая на главный проспект города, 
и уникальное соседство, которое мы сформировали. Я хочу 
отметить, что у нас прошла ротация на улучшение и усиле-
ние нашей концепции. Качественных предложений для 
нашего клиента станет еще больше. Один из уникальных 
проектов, открытия которого мы ожидаем, — это Rolex 
и Mercury. Будет еще несколько площадок, которые я пока 
не могу озвучить, но мы опять удивим город.

— В пик пандемии многие говорили о том, что 
онлайн отвоюет покупателей у офлайн-форматов. 
Можно говорить, что эти опасения не оправда-
лись, тем более для премиального сегмента? 

— Онлайн-торговля действительно выросла в период 
пандемии, но в нашем случае она вряд ли победит офлайн. 
В премиальном сегменте есть много особого шарма, кото-
рый сложно компенсировать через экран мобильного теле-
фона. Покупка у нас — это не только факт обладания 
вещью за деньги, это нечто большее. Это общение, сервис, 
возможность интересно провести время. Я уже не говорю 
об элементарной возможность потрогать ткань и приме-

рить множество вариантов в комфортной зоне примерки.  
Это, кстати, тоже одна из важных деталей: примерять 
одежду в таком центре, как «Европа», действительно ком-
фортно. У нас нет всего того, от чего устают в больших тор-
говых центрах и что с такой радостью заменяют на онлайн. 
В наших примерочных нет очереди, а консультанты рады 
не просто принести то, что вам нужно, но и персонально 
собрать с вами весь образ. У  нас много воздуха и очень 
доброжелательная обстановка. Для многих людей, вклю-
чая меня лично, это серьезные плюсы в пользу классиче-
ского формата шопинга. Гостям доставляет удовольствие, 
когда товар упаковывают в особую бумагу, покрывают ее 
ароматом, после покупки он может зайти в ресторан поу-
жинать, и это тоже эмоции, которых не получить, заказав 
товар онлайн.

— Отдельное место в «Европе» занимают 
рестораны, этот сегмент у вас также развивается. 
Какие новые заведения у вас появились? 

— После локдауна у нас появилась новая концептуаль-
ная площадка, это самая маленькая в России винотека-
чикетерия. В конце 2020 года на третьем этаже начал работу 
новый ресторан «Семейная Мансарда», продолжает свою 
работу ресторан «Карбонара». По общепиту трафик возвра-
щался сложнее, чем по торговому центру. На данный 
момент можно отметить, что рестораны работают на пол-
ную мощь и готовы встречать своих гостей новым меню. 
Сейчас у нас работают две летние веранды. Когда там нахо-
дишься, то создается ощущение, что ты завтракаешь или 
ужинаешь в настоящей Европе. В 2021–2022 годах мы 
готовим несколько сюрпризов, связанных с сегментом 
общепит. Будем удивлять.

— Какие изменения произошли в работе с пер-
соналом за последний год? 

— Итоги подведут HR в конце этого года. В отношении 
своего персонала я могу сказать, что люди изменились: 
у всех в прошлом году было много времени, чтобы почув-
ствовать свои ценности, у кого-то произошла внутренняя 
перестройка, кому-то стало важнее проводить больше вре-
мени дома с семьей, у кого-то, наоборот, повысилась цен-
ность работы. Я замечаю по своему персоналу больше вто-
рое изменение. 

— Как вы уже отметили, за прошлый год люди 
пересмотрели свое отношение ко многим вещам, 
а поменялись ли отношения между торговыми 
центрами?  

— Благодаря прошлому году, у нас как раз произошло 
изменение в отношениях. Если раньше мы разговаривали 
между собой, как конкуренты, или не  разговаривали 
совсем, то прошлый год нас всех объединил. Мы сформиро-
вали единую позицию и донесли ее до власти. Нам очень 
помог РСТЦ — мощная общественная организация, кото-
рая решает многие вопросы о том, как сделать нашу отрасль 
более привлекательной. 

В августе «Европа» примет конгресс РСТЦ, предлагаю 
коллегам присоединиться к этому мероприятию. Если вы 
ни разу не были на наших встречах, самое время начать, это 
потрясающая площадка для нетворкинга, обмена опытом, 
обсуждения проблем и поиска решений. В августе мы обя-
зательно обсудим новый ОКВЭД для торговых центров. Это 
позволит разработать методологию классификации торго-
вых объектов, регулировать требования к разным субъек-
там торговой отрасли. Также это будет способствовать осу-
ществлению адресного регулирования отношений, связан-
ных с торговой недвижимостью.  

КУПЕЧЕСКОМ ОСОБНЯКЕ РЯДОМ С ГЛАВНОЙ ПЛОЩАДЬЮ ЕКАТЕРИНБУРГА НАХОДИТСЯ 
ПРЕМИАЛЬНЫЙ ТОРГОВЫЙ ЦЕНТР «ЕВРОПА». О ТОМ, КАК ТЦ ПЕРЕЖИЛ ЛОКДАУН, 
ВОССТАНОВИЛСЯ, ПРИВЛЕК НОВЫХ АРЕНДАТОРОВ И ПЛАНИРУЕТ РАЗВИВАТЬСЯ ДАЛЬШЕ, 
РАССКАЗАЛА ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ТИДЦ «ЕВРОПА», РЕГИОНАЛЬНЫЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ 
РОССИЙСКОГО СОВЕТА ТОРГОВЫХ ЦЕНТРОВ (РСТЦ) ПО СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ МАРИНА КРУПИНА. 

ЧЕМ ПРОСЛАВИЛСЯ ЕКАТЕРИНБУРГ?

REVIEW



— Какие тенденции в строительной сфере Екате-
ринбурга вы можете отметить? 

— Есть несколько ключевых трендов. Начну с того, что 
2020 год у нас закончился под эгидой перехода на новую 
систему проектного финансирования с использованием 
эскроу-счетов. Многие опасались, что не все застройщики 
смогут вовремя перестроиться на работу по новым прави-
лам и это приведет к сокращению объемов строительства. 
Однако в Екатеринбурге нововведения прошли плавно 
и оперативно. И уже большая часть объектов сегодня стро-
ится с использованием эскроу-счетов. 

В отдельную тенденцию можно выделить бережное 
отношение екатеринбургских застройщиков к территории 
центральных районов, а также участков во 2-м и 3-м поясах 
города. Девелоперы стремятся максимально освоить 
доступные пространства, создавая комфортные и красивые 
общественные экосистемы. Сегодня построить дом и не 
благоустроить вокруг территорию — плохой тон. Это связа-
но в том числе с дефицитом земельных участков в Екате-
ринбурге. Уже несколько лет в городе осуществляется про-
ект по переносу промышленных площадок за пределы 
города — и таких объектов остается мало. Это вынуждает 
застройщиков расширять горизонты интересов, например 
в сторону привокзальной территории, Уралмаша. 

Кроме того, в Екатеринбурге запускается программа по 
комплексному развитию территории — городская рено-
вация. Сейчас идет этап согласования на законодательном 
уровне, скоро механизм будет запущен. Внедрение дан-
ной системы позволит застройщикам дополнительно 
строить новые кварталы и объекты. 

— Как вы оцениваете итоги в строительной 
сфере в 2020 году?

— 2020 год стал удивительным. По традиции, в России 
любой кризис ударяет в первую очередь по строительной 
индустрии: банки сворачивают кредитование, клиенты 
лишаются возможности покупать, строительство идет на 
спад. На моей памяти это первый кризис, который прошел 
с ростом показателей. Существенную роль в этом сыграло 
своевременное введение государственной льготной ипо-
теки и упрощение процедур по оформлению земли, раз-
решениям на строительство и пролонгации градострои-
тельной документации. Эти меры позволили застройщи-
кам завершить строительство многих объектов досрочно 
и начать возведение новых, удовлетворяя повышенный 
спрос потребителей. 

— 1 июля 2021 года государство свернет про-
грамму льготной ипотеки. Как это скажется на стро-
ительной индустрии?

— На строительном рынке это скажется крайне отри-
цательно. Отмечу, что отменить ее хотят на основании 
того, что она разгоняет инфляцию. По нашим данным, 
рост стоимости квартир за прошлый год составил всего 
6–8%. При этом цена металла у нас возросла в два раза, 
существенный рост цен пришелся на импортосоставляю-
щие строительные материалы. Под этим углом, повыше-
ние стоимости квартир на 8% уже не кажется завышен-
ным.  

На мой взгляд, льготная ипотека стимулирует спрос, 
никак не влияя на инфляцию. Она дает возможность более 
широкому кругу людей приобрести жилье, что хорошо для 
всех. При ее отмене, конечно, произойдет резкий спад на 
строительном рынке, но маловероятно, что это приведет 
к снижению стоимости квартир.  

— Какие объекты строительства в Екатеринбур-
ге сейчас более востребованы?

— Сейчас в Екатеринбурге востребовано качественное 
жилье как в эконом, так и бизнес классе. Хорошие показа-
тели продаж у нас и по классу комфорт плюс — это кварти-
ры в строящихся домах жилого района «Изумрудный бор». 
На данный момент все квартиры проданы и забронирова-
ны. В ближайшее время мы откроем бронирование следу-
ющего дома в «Изумрудном бору» на 316 квартир.

При этом требования покупателей к качеству продукта 
растут. Они ожидают высокого уровня и в плане комфорта, 
и по качеству используемых стройматериалов, и по про-
думанности созданной экосистемы. Они требуют наличия 
прогулочных зон и зеленых насаждений, продуманных 
и красивых ландшафтов. Сегодня просто заасфальтировать 
дорожки — не пройдет. Нужна тщательная планировка 
и качественная реализация проектов. 

— Что сейчас, по вашему мнению, является 
непосредс твенным атрибутом качес твенной 
постройки? 

— Покупая квартиру, человек должен получать 
не просто объект недвижимости, а нечто значительное 
большее — качественно новое пространство, свою экоси-
стему, в которой ему комфортно и приятно находиться 
каждый день. Пространство, формирующее высокое каче-
ство жизни. Основываясь на этом принципе, мы разрабо-

тали определенные стандарты современного девелопмен-
та. Именно они помогают нам создавать объекты, которые 
эксперты сегодня признают лучшими не только в Сверд-
ловской области, но и во всей России. Например, ЖК «Мака-
ровский» был признан «Лучшим жилым комплексом-
новостройкой в Российской Федерации» премии «ТОП 
ЖК-2021» от ЕРЗ.РФ. ЖК «Нагорный» взял эту же номина-
цию в регионе. 

— Какие инвестиции «УГМК-Застройщик» вкла-
дывает в  развитие сопутствующих территорий 
застройки?  

— Ежегодно мы вкладываем 40–50 млн рублей на 
облагораживание территорий вблизи объектов «УГМК-
Застройщик». Например, на территории Екатеринбург-
Сити мы создали общественную площадку Исеть Парк, 
стоимостью 50 млн руб. Высадили яблони, создали допол-
нительные парковочные места, украсили территорию 
световыми элементами. Зимой здесь центральный каток, 
а летом приятная площадка для прогулок. Ранее это была 
просто площадка со складом техники и строительных 
материалов. Это временное решение — пока на террито-

рии не идет строительства. Понятно, что о возврате средств 
тут речи не идет, но мы не могли на 10 лет создать в центре 
города просто большую стройку. Это как-то неправильно. 
Возле «Макаровского» мы создали прогулочную эсплана-
ду, соединили ее с набережной, создав тем самым удобный 
и красивый путь для прогулок горожан. 

— Какие проекты «УГМК-Застройщик» сейчас 
проектирует и строит в столице Урала?

— У нас в процессе несколько крупных проектов. В сле-
дующем году мы планируем сдать «Макаровский квартал» 
и первую очередь «Нагорного». Идут работы по проектиро-
ванию жилого дома на Октябрьской площади, завершаем 
проект дома на Хохрякова. Активно строим «Изумрудный 
бор», по которому планируем увеличить объемы ввода 
жилья в два раза. Спрос на квартиры в «Изумрудном бору» 
устойчивый. Созданная там инфраструктура уже позволя-
ет комфортно жить. В этом году будет открыт бассейн 
и крупный фитнес-центр. В 2022 году будет запущена 
стройка школы и детского сада. 

Если говорить о масштабных проектах, то нужно ска-
зать о Новокольцовском районе, где будет проводиться 

Столица Урала настолько активно строится, что все острее становится вопрос с дефицитом территорий, пригодных для реализации новых проек-
тов. О том, как из этой ситуации выходят девелоперы Екатеринбурга, какие стандарты они используют и какие крупные проекты появятся в городе 
в ближайшее время, рассказывает генеральный директор «УГМК-Застройщик» Евгений Мордовин

По новому проекту «УГМК-Застройщик» Екатеринбург-Сити станет огромной пешеходной зоной

«Мы хотим перезапустить Екатеринбург-Сити»

СТРОИТЕЛЬНЫЕ ПОДРАЗДЕЛЕНИЯ КОМПАНИИ УГМК СТРОЯТ ЖИЛЫЕ И КОММЕРЧЕСКИЕ ОБЪ-
ЕКТЫ С 2005 ГОДА. В 2017 ГОДУ КОМПАНИЯ ОБЪЕДИНИЛА СТРОИТЕЛЬСТВО ДЕВЕЛОПЕРСКИХ 
ПРОЕКТОВ ПОД БРЕНДОМ «УГМК-ЗАСТРОЙЩИК». В ДАННЫЙ МОМЕНТ ИДЕТ СТРОИТЕЛЬСТВО 
ТРЕХ ЖИЛЫХ КОМПЛЕКСОВ В ЕКАТЕРИНБУРГЕ: «МАКАРОВСКИЙ» — ПРОЕКТ ПРИЗНАН ЛУЧ-
ШИМ В РОССИИ ПО ВЕРСИИ ПОРТАЛА ЕРЗ В ЯНВАРЕ 2021 ГОДА. ЖИЛОЙ РАЙОН «ИЗУМРУДНЫЙ 
БОР» — НА СЕВЕРЕ ЕКАТЕРИНБУРГА (ВХОДИТ В 20 ЛУЧШИХ ЖК РЕГИОНА) И ЖИЛОЙ КВАРТАЛ 
«НАГОРНЫЙ», ТАКЖЕ ВОШЕДШИЙ В 5 ЛУЧШИХ ЖК РЕГИОНА ПО ВЕРСИИ ПОРТАЛА. «УГМК-
ЗАСТРОЙЩИК» ВОШЕЛ В ТРОЙКУ ЛУЧШИХ ДЕВЕЛОПЕРОВ СТРАНЫ С САМЫМИ ВЫСОКИМИ 
ПОТРЕБИТЕЛЬСКИМИ КАЧЕСТВАМИ ОБЪЕКТОВ, ПО ДАННЫМ РЕЙТИНГА ФЕДЕРАЛЬНОГО ПОР-
ТАЛА ЕРЗ.РФ.



Универсиада-2023. Сейчас идет активная фаза планирова-
ния и проектирования. Там будет произведена глобальная 
застройка площадью 46 гектар. Уже сейчас нами заплани-
ровано возведение дополнительного жилья для комфорт-
ного проживания как гостей города, так студентов и учите-
лей. По нашим планам, эта территория станет своеобраз-
ным уголком спортсменов и ученых. При проектировании 
были учтены спортивные объекты, кампусы, прогулочные 
пространства, озеленение — все, что необходимо для 
комфортной жизни. 

— Насколько сложно вписаться в архитектуру 
Екатеринбурга?

— В основном трудности возникают только с теми 
участками, на которых находятся объекты культурного 
наследия. Это территории «Макаровского», дома на ул. 
Хохрякова. Серьезным вызовом для нас стала реализация 
проекта Екатеринбург-Сити, которым мы занимаемся 
последние 15 лет. Этот участок площадью 6 га находится 
в центре города, на его территории есть несколько объек-
тов культурного наследия, например усадьба и сад Д.И. 
Казанцева.

По первоначальному плану это был бы квартал высот-
ных домов со множеством небоскребов. Сегодня мы от 
этой идеи отказались. Мы хотим перезапустить Екате-
ринбург-Сити. В соответствии с действующими ограниче-
ниями по застройке высотными домами вокруг объек-
тов культурного наследия, которые находятся в непо-
средственной близости, мы приняли на себя обязатель-
ства о том, что улица Октябрьской революции будет 
застроена маловысотными домами. Это позволит сохра-
нить человеческий масштаб улицы и вписать памятники 
архитектуры. Кроме того, все это пространство станет 
одной пешеходной зоной, состоящей из 12 мини-кварта-
лов. Застройка будет 2-уровневая.  Первая будет высотой 
5–6 этажей — мимо них будут ходить люди, а из середи-
ны низкоэтажной части будут выходить небоскребы 
40–45 этажей. Прогуливающиеся люди не будут ощу-
щать давления из-за возвышающихся башен, так как 
они будут вторым уровнем. Все это будет утопать в зеле-
ни и цветах.  

Создавая большие пешеходные пространства, по пери-
метру мы возведем портики, под которыми пешеходы 
смогут спрятаться от дождя и снега, погулять под навеса-
ми.  И все это будет превращаться в стрит-ритейл, в кото-
ром будут рестораны, кафе, магазины. Со стороны Челю-
скинцев будут построены два офисных комплекса. Это 
позволит нам собрать весь пешеходный трафик, так как 
у нас будет все для комфорта, безопасности и интересного 
времяпровождения.

Начнем мы со строительства 7-этажного гастромолла, 
который будет наполнен множеством кафе, небольшими 
ресторанчиками, магазинчиками и музыкой. Сейчас он на 
стадии планирования, но через несколько месяцев уже 
начнется его возведение. 

Реализация проекта Екатеринбург-Сити, на мой взгляд, 
станет одним из лучших образцов делового центра в мире. 
Новый проект будет презентован в июле на выставке 
«Иннопром-2021». Предварительная стоимость  — 
40 млрд руб.

— Как вы будете решать проблемы с парковка-
ми?

— Проблем с парковками на этой территории не будет. 
Это будет пространство, созданное исключительно для 
пешеходов и отдыхающих людей. Все, что связано с функ-
цией доставки, обслуживания, все сервисные функции мы 
перенесем в подземную часть. Для этого нашей компанией 
будет построен подземный уровень с высокими перекры-
тиями в 4,5 метра. И тогда мы получим центр города — 
большой и зеленый.  

— Какие объемы нового жилья вы планируете 
построить в Екатеринбурге ближайшие несколько 
лет? 

— В прошлом году мы ввели 38 тыс. кв.м жилья. 
В первом квартале 2021 г. мы уже ввели 27 тыс. кв. м 
жилья. До конца года мы планируем ввести в общей слож-
ности 50 тыс. кв. м жилья, увеличив объем ввода по срав-
нению с 2020 г. в 1,5 раза. В 2022 г. у нас стоит задача выйти 
на объем ввода в 75 тыс. кв. м жилья. Это равняется 7–8% 
от общего объема ввода жилья в Екатеринбурге.  
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СТАНДАРТЫ «УГМК-ЗАСТРОЙЩИК»

УГМК СТРОИТ ИСТОРИЮ ГОРОДА.  
Выбор лучших локаций для объектов из наших земельных банков 
(центр города, отличная транспортная доступность, рядом вся 
необходимая социальная инфраструктура, парки для прогулок и др.)

УГМК СТРОИТ ЭКОСИСТЕМУ. 
Создание экосистемы внутри каждого проекта через 
взаимодополняющую инфраструктуру. Must-have проектов: 
супермаркет, фитнес-центр с бассейном, детский центр, рестораны 
и кафе, поликлиника и др.

УГМК СТРОИТ НАДЕЖНОСТЬ. 
Использование технологичных и долговечных материалов для 
строительства, что позволяет резидентам экономить время и средства 
на отделку помещений и делает их жизнь более простой и счастливой.

УГМК СТРОИТ НОВУЮ ЖИЗНЬ.
Эргономичные и продуманные до мелочей пространства: квартиры-
трансформеры для разных жизненных сценариев, игровые зоны, 
разделенные по возрастам, колясочные с системой хранения и душем 
для собак, удобные локеры-кладовые.

УГМК СТРОИТ ЗЕЛЕНЫЕ ДВОРЫ. 
Приватные экологичные и зеленые дворовые пространства 
с креативным ландшафтным дизайном. Мы ставим в приоритет 
растения, используем дерево, черноморскую гальку и песок в игровых 
и лаунж-зонах.

УГМК СТРОИТ ТЕПЛЫЕ ОТНОШЕНИЯ. 
Собственная УК. «УГМК-Застройщик» несет полную ответственность 
за то, как люди живут на территории их застройки за счет того, что на 
территории комплексов застройщика функционирует наша 
собственная управляющая компания.

УГМК СТРОИТ КОМФОРТНУЮ СРЕДУ. 
Формирование и благоустройство общественных пространств за 
пределами территорий объектов. Высадка деревьев, создание мест для 
отдыха (bbq-, лаунж-зоны) и спорта (скейтпарки, вело- и трейл-
пространства), проведение подсветки в общественных местах.
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ЕКАТЕРИНБУРГ В СОБЫТИЯХ   В ЕКАТЕРИНБУРГЕ ЕЖЕГОДНО 
ПРОХОДИТ БОЛЕЕ СОТНИ ДЕЛОВЫХ И РАЗВЛЕКАТЕЛЬНЫХ МЕРОПРИЯТИЙ, КОТОРЫЕ 
ПРИВЛЕКАЮТ НЕ ТОЛЬКО МЕСТНЫХ ЖИТЕЛЕЙ, НО И ТУРИСТОВ. САМЫМ ПОПУЛЯРНЫМ 
ДЕЛОВЫМ СОБЫТИЕМ СЧИТАЕТСЯ ВЫСТАВКА «ИННОПРОМ»,  СРЕДИ РАЗВЛЕКАТЕЛЬНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ ВЫБОР ДЛЯ ПОСЕЩЕНИЯ НАМНОГО ШИРЕ.

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ФУТБОЛУ (ЧМ-2018). ГРУППОВОЙ ЭТАП. МАТЧ В ЕКАТЕРИНБУРГЕ МЕЖДУ СБОРНЫМИ МЕКСИКИ И ШВЕЦИИ

КАЛЛИГРАФИЧЕСКИЙ ТРАМВАЙ ФЕСТИВАЛЯ «СТЕНОГРАФФИЯ» ФЕСТИВАЛЬ «УРАЛЬСКАЯ НОЧЬ МУЗЫКИ – 2019» (URAL MUSIC NIGHT). ВЫСТУПЛЕНИЕ ГРУППЫ LITTLE BIG

МЕРОПРИЯТИЯ

МЕРОПРИЯТИЯ
Н

И
КО

Л
АЙ

 Я
БЛ

О
Н

С
КИ

Й
П

РЕ
С

С
-С

Л
УЖ

БА
 S

TE
N

O
G

RA
FF

IA
/С

ТЕ
Н

О
ГР

АФ
Ф

И
Я

ВЛ
АД

И
С

Л
АВ

 Л
О

Н
Ш

АК
О

В



№99 ЧЕТВЕРГ 10 ИЮНЯ 2021 ГОДА  / REVIEW «ЕКАТЕРИНБУРГ»   /   19

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА ДИРЕКТОРОВ ТРУБНОЙ МЕТАЛЛУРГИЧЕСКОЙ КОМПАНИИ ДМИТРИЙ ПУМПЯНСКИЙ  

И ПРЕЗИДЕНТ РОССИИ ВЛАДИМИР ПУТИН ВО ВРЕМЯ РАБОТЫ ВЫСТАВКИ «ИННОПРОМ-2017»

ПЛАСТИЧЕСКИЙ СПЕКТАКЛЬ «РУССКАЯ МУЗА САЛЬВАДОРА ДАЛИ» В ПРОИЗВОДСТВЕННОМ ЦЕХЕ 

ПАО «УРАЛХИММАШ» («НОЧЬ МУЗЕЕВ-2021») 

ФЕСТИВАЛЬ URAL MUSIC NIGHT («УРАЛЬСКАЯ НОЧЬ МУЗЫКИ») В ЕКАТЕРИНБУРГЕ В 2020 ГОДУ

5-Я УРАЛЬСКАЯ ИНДУСТРИАЛЬНАЯ БИЕННАЛЕ СОВРЕМЕННОГО ИСКУССТВА. ВЫСТАВКА НА ТЕМУ «БЕССМЕРТИЕ».  

ПЛОЩАДКА В КОРПУСЕ УРАЛЬСКОГО ОПТИКО-МЕХАНИЧЕСКОГО ЗАВОДА (УОМЗ)ВЫСТАВКА «ИННОПРОМ»

ФЕСТИВАЛЬ «СТЕНОГРАФФИЯ»

УРАЛЬСКАЯ ИНДУСТРИАЛЬНАЯ БИЕННАЛЕ
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Штаб-квартира Русской медной компании (РМК) 
стала первым в России зданием, построенным по 
проекту всемирно известного архитектурного бюро 
Foster+Partners (Великобритания). До этого проекты 
с участием бюро неоднократно анонсировались 
в Москве и Ханты-Мансийске, но по разным причи-
нам не были завершены. Работа над проектом 
Foster+Partners в Екатеринбурге началась в 2012 
году, когда был представлен эскиз будущего здания 
штаб-квартиры РМК. А осенью 2020 года новое зда-
ние было открыто. 

С российской стороны в роли генерального про-
ектировщика выступило проектное бюро ООО «Вос-
токпроект». Его главной задачей стала адаптация 
проекта именитого архитектора Нормана Фостера 
под российские реалии. «Foster+Partners привезли 
красивый эскиз, но он не был вписан в генплан, в нем 
не были спроектированы инженерные сети и техниче-
ские сооружения — для них предусматривались 
лишь условные места. Нам оставалось сделать рабо-
чие чертежи на все разделы проекта и заставить 
работать это высокотехнологичное здание»,— отме-
тила главный архитектор проекта «Востокпроект» 
Людмила Беспалова.

Она подчеркнула, что английские коллеги уделяли 
огромное значение эстетической составляющей 
и были педантичны в каждой детали. «У нас в проек-
тах больше демократии, а архитекторы прислушива-
ются к заказчику. В Англии — жесткая иерархия. Для 
них марка имеет огромное значение. Каждое измене-
ние в проект должно получить одобрение совета авто-
ритетных архитекторов компании, доказать, что после 
любой корректировки проект все еще соответствует 
первоначальному замыслу и архитектурному стилю 
компании»,— добавила госпожа Беспалова. 

Наиболее трудной задачей стала необходимость 
вписать объект, задуманный Foster+Partners, в нормы 
российского законодательства. За все время работы 
над проектом бюро четыре раза проходило корректи-
ровку проекта в госэкспертизе и более десятка раз 
участвовало в проверках макетов различных частей 
здания: модульных панелей на фасаде, остекленных 
перегородок, паркетных досок, ковров.

Высота штаб-квартиры РМК составляет 87,5 м, 
общая площадь объекта — 18,5 тыс. кв. м, в том 
числе 13,5 тыс. кв. м — офисная часть, 5 тыс. 
кв. м — подземный трехуровневый паркинг глубиной 
15 м. У здания особенный дизайн фасада, повторяю-
щий цвет и структуру кристаллической решетки меди. 
Из-за этой особенности здание РМК в городе неофи-
циально называют «медный дом», «башня-кри-
сталл» или «башня-ананас». 

Иностранные специалисты разработали проект 
и другой известной башни — «Исеть». Архитектур-
ной концепцией занималось международное архи-
тектурно-инженерное бюро WERNER SOBEK (Герма-
ния). Сейчас башня является самым высоким здани-

ем в Екатеринбурге. А до 2016 года считалась самым 
высоким северным небоскребом в мире, но потом ее 
опередил «Лахта-Центр» в Санкт-Петербурге.

Высота екатеринбургской башни около 210 м, или 
52 этажа. В башне расположены 225 апартаментов 
класса «люкс», четыре подземных этажа с гаражами 
и техническими помещениями. Недавно здесь откры-
ли пятизвездочный апарт-отель Iset Home Away 
Residence, апартаменты в котором предназначены 
для долгосрочного размещения.  

Мировые архитекторы и сейчас продолжают рабо-
тать с проектами Екатеринбурга. Одним из самых 
известных сегодня, но пока еще нереализованных 
проектов, стал новый концертный зал филармонии. 
Он был презентован на Санкт-Петербургском между-
народном культурном форуме в ноябре 2019 года. 
Архитектурная концепция нового зала была подго-
товлена известным бюро Zaha Hadid Architects. Зал 
рассчитан на 2,3 тыс. зрителей. Через дорогу запла-
нирована парковка на 386 машино-мест. Общая сто-
имость реализации проекта составляет 17 млрд руб. 
Его планировали построить к 2023 году, но позже 
сроки неоднократно переносили. Предварительно, 
новый зал может быть построен в 2025 году. 

Иностранных специалистов привлекают в Екате-
ринбурге и к проектированию жилых комплексов. 
Так, компания «Форум-групп» реализует на месте 
бывшего Центрального рынка Екатеринбурга ЖК пре-
миум-класса «Форум-сити» по проекту голландской 
компании Levs. ЖК представляет собой  девять зда-
ний переменной этажности, самое высокое из них — 
100 м. ЖК «Кандинский» компании «Брусника» 
построен по проекту бюро AHR (Великобритания). 
Жилой комплекс Clever Park строится по проекту 
Twelve Architects and Masterplanners.

По словам руководителя рабочей группы по орга-
низации и проведению международного форума 

и выставки 100+ TechnoBuild Веры Белоус, если брать 
жилые здания, то Екатеринбург за последние годы 
сделал гигантский скачок вперед по конструктиву, 
архитектуре и комфорту зданий и жилых про-
странств. «На самом деле, если не знать заранее, 
можно не понять, какой из новых домов спроектиро-
вало местное бюро, а какое иностранное. Это говорит 
о том, что процесс обмена опытом и применения луч-
ших мировых практик эффективен. Архитектура 
в Екатеринбурге исторически своеобразна в плане 
соединения стилей и архитектурных слоев, у нас 
много талантливых специалистов и совершенно 
логично, что в процессе развития они впитывают 
опыт иностранных коллег»,— отмечает она.

Если говорить о нежилых объектах, которые соз-
дают мировые звезды архитектуры, то, по словам 
госпожи Белоус, они уникальны не только для Екате-
ринбурга. «Каждое здание таких мастеров — собы-
тие в архитектурном мире, которое вдохновляет всех 
без исключения. Нашему городу повезло и с архитек-
турной историей, и с площадками для обмена опытом 
с мировыми архитекторами»,— добавила она.   

СТРОЙКИ С МИРОВЫМ ИМЕНЕМ  К ПРОЕКТИРОВАНИЮ ЗДАНИЙ 

СТРОИТЕЛЬСТВО

СТРОИТЕЛЬСТВО

В ЕКАТЕРИНБУРГЕ В ПОСЛЕДНИЕ ГОДЫ ЧАСТО ПРИВЛЕКАЮТ ЗНАМЕНИТЫХ ИНОСТРАННЫХ 
АРХИТЕКТОРОВ. ПО ИХ ПРОЕКТАМ СТРОИЛИСЬ ЗНАКОВЫЕ ДЛЯ ГОРОДА ОБЪЕКТЫ: БАШНЯ 
«ИСЕТЬ», ШТАБ-КВАРТИРА РУССКОЙ МЕДНОЙ КОМПАНИИ, РЯД ЖИЛЫХ КОМПЛЕКСОВ. 
ЭКСПЕРТЫ ОТМЕЧАЮТ, ЧТО МНОГИЕ ПРОЕКТЫ СТАНОВЯТСЯ СОБЫТИЕМ НЕ ТОЛЬКО ДЛЯ 
ГОРОДА, НО И ДЛЯ МИРОВОГО АРХИТЕКТУРНОГО СООБЩЕСТВА. А МЕСТНЫЕ СПЕЦИАЛИСТЫ 
МОГУТ ПЕРЕНИМАТЬ ОПЫТ ЗАРУБЕЖНЫХ КОЛЛЕГ. АЛЕКСЕЙ БУРОВ

БАШНЯ «ИСЕТЬ»

ФУТУРИСТИЧЕСКИЙ ПРОЕКТ  

НОВОГО ЗАЛА ФИЛАРМОНИИ

ШТАБ-КВАРТИРА РМК
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«ПО ТРАФИКУ ЕКАТЕРИНБУРЖЦЫ 

НУЛЕВОЙ КИЛОМЕТР СВЯЗИ
— С чего началось развитие сотовой сети «МегаФо-
на» в Екатеринбурге? 
— Отправной точкой «МегаФона» на Урале можно считать 
июль 2002 года. К моменту старта наша сеть насчитывала 
порядка 15 базовых станций. Первым объектом, запущен-
ным в тестовую эксплуатацию, стала базовая станция на 
пересечении улиц Малышева — Декабристов. Именно эту 
точку можно назвать нулевым километром «МегаФона» на 
Урале. С нее в разные направления стали разрастаться так 
называемые «невидимые километры связи». 
— Как быстро шло развитие?  
— Когда мы выходили на рынок, уральцы ждали нас. 
Помню, в первые недели в некоторых салонах «МегаФона» 
выстраивались многометровые очереди из желающих под-
ключиться. За несколько месяцев число клиентов перешло 
в отметку 100 тысяч. Конечно, нужно было оправдывать 
ожидания людей. Если человек пришел к нам в компанию, 
сделал выбор, значит должен получить качественную услу-
гу. Это было первоочередной моей задачей на тот момент. 
Поэтому стройка шла почти как в СССР: даешь пятилетку за 
три года. Почти каждый день на Урале появлялась наша 
новая базовая станция.
— Вы ожидали, что отрасль будет сильно менять-
ся? Что поколения связи будут сменять друг друга? 
— За все 30 лет существования мобильной связи в России 
она постоянно стремится вперед. И это самое интересное 
в отрасли. Когда только появилось 3G (третье поколение 
сотовой связи), это было как революция. Затем появилось 
4G, и скорости показались всем фантастикой. А потом мы 
запустили LTE-Advanced и значения сразу скакнули до 300 
Мбит/с — новый рывок, который сейчас уже кажется обыч-
ным делом. Поэтому нам очень нужно бежать вперед, 
чтобы просто оставаться на месте. 
— Какие новые вызовы на повестке дня у вас как 
крупного федерального оператора?
— Даже сейчас, когда скорости сети 4G вполне достаточно 
для решения почти любых задач в онлайне, мы уже смо-
трим в будущее и готовим почву для следующего шага — 
внедрения 5G. Пока окончательно не решен вопрос с часто-
тами, операторы остаются стоять на запасных рельсах, 
ограничиваясь тестированием сети, хотя и довольно мас-
штабным. При этом «составы» других стран едут по скорост-
ной линии. Например, недавно в Пекине запустили роботак-
си. Поэтому будущее — беспилотный транспорт, телемеди-
цина, — все это лежит в плоскости внедрения следующего 
поколения связи 5G.

СКОРОСТНЫЕ ЭКСПО И АРЕНА 
— Из будущего — в настоящее. Какое сейчас 
покрытие и какие скорости в Екатеринбурге? 
— Средние значения сегодня в районе 30 Мбит/с. Это све-
жие данные исследователей компании Ookla, разработчи-
ков приложения SpeedTest. Мы также самостоятельно 
отслеживаем скорости. К примеру, за первый квартал 2021 
года мы изучили свыше 20 тысяч замеров с базовых стан-
ций Свердловской области. Максимальные показатели пре-
вышают 100 Мбит/c. Это уже сопоставимо с проводным 
интернетом. 

— Какие районы наиболее интернет-зависимые 
и где нужна самая быстрая передача данных 
в городе? 
— Самый быстрый интернет можно найти на ключевых 
объектах, где проходят масштабные мероприятия. К при-
меру, это весь центр города, районы стадиона «Екатерин-
бург Арена» и выставочного центра «Екатеринбург-Экспо». 
Последняя локация по-своему уникальна и может похва-
статься пиковыми значениями в  сети. Иначе и  быть 
не может — там работают две самые скоростные базовые 
станции. Еще одна говорящая станция «Харлей» позволяет 
разгоняться в сети смартфонам болельщиков хоккейного 
клуба «Автомобилист» на ледовой арене. 
— В одном интервью вы сказали, что выросла 
передача данных в спальных районах. Есть ли 
этот тренд сейчас, и как вы усиливаете там связь? 
— Во время пандемии COVID-19 многие стали работать 
удаленно, трафик мигрировал вместе с перемещениями 
постоянных локаций абонентов из центра города 

в  область и  пригороды. Появились так называемые 
«очаги» интернет-активности. Это Академический, Бота-
ника, Уктус, Шарташ, Вторчермет, Химмаш. Люди больше 
скачивали трафик и за городом — тут отличились Верх-
няя Пышма, Сысерть и Белоярский.  И на данный момент 
мы отмечаем в этих населенных пунктах повышенную 
интернет-активность. 

ОГОНЬ, ВОДА И ПАНДЕМИЯ 
— Как развивали сеть в Екатеринбурге и Сверд-
ловской области с учетом новых потребностей 
абонентов?
— Локдаун, конечно, потребовал от нас большей мобиль-
ности, гибкости и оперативности в принятии решений. Тре-
бовались дополнительные инвестиции в развитие сети, 
чтобы сохранить высокую скорость. Мы расширяли емкость 
в соответствии с изменением трафика, запускали новые 
объекты. В целом, с начала пандемии масштаб нашей сети 
4G на Среднем Урале вырос примерно на четверть. Сегодня 

в Екатеринбурге создана такая обширная сеть связи, кото-
рая способна справиться с любыми нагрузками. Поэтому 
для всех наших клиентов открыт тетеринг — они спокойно 
могут использовать смартфон как точку доступа для других 
устройств, раздавая свой интернет.  
— Какие решения и продукты стали пользоваться 
наибольшей популярностью в это время? 
— В самоизоляции заметно увеличился спрос на все циф-
ровые сервисы. Во-первых, екатеринбуржцы стали больше 
играть, и этот рост был существенно выше самых смелых 
наших прогнозов. Пользоваться игровыми сервисами стали 
в 2,5 раза чаще. Во-вторых, наши клиенты стали активнее 
смотреть фильмы и читать: на треть вырос трафик «Мега-
Фон ТВ», на 28% — «МегаФон Книги». Почти в два раза чаще 
стали устраивать видеоконференции. 
— Подстегнула ли вас пандемия на новые проек-
ты? 
— Мы заметили, что с начала локдауна наши клиенты 
стали больше говорить по телефону, пользоваться традици-
онными голосовыми вызовами. По трафику на одного або-
нента екатеринбуржцы даже обогнали москвичей. Поэтому 
логичным нашим решением стал запуск новой технологии 
VoLTE — голос в сети четвертого поколения. Это решение 
позволяет слышать собеседника в лучшем качестве, звук 
передается четче, посторонние шумы менее заметны. При 
этом можно одновременно говорить по телефону и рабо-
тать в интернете — что было особенно актуально во время 
тотальной удаленки, когда многие раздавали интернет со 
смартфона, например, на ноутбук. 

ЛЮБИМЫЙ ДЕНЬ ДЛЯ РАЗГОВОРОВ — 
ПОНЕДЕЛЬНИК 
— Как сейчас общаются свердловчане? Пользуют-
ся VoLTE?
— Разумеется. Уже почти половина от всех звонков прохо-
дят в VoLTE. Интернет тоже подрос — с начала года трафик 
увеличился на треть.  
— Какие интересные привычки в мобильной 
жизни екатеринбуржцев вы отмечаете как опера-
тор связи? 
— Недавно мы анализировали потребление услуг с помо-
щью инструментов Big Data (больших данных). Оказалось, 
что любимый день для разговоров — понедельник. Вос-
кресенье горожане обычно проводят в интернете. Интерес-
но, что к вечеру жизнь в руках со смартфоном становится 
более насыщенной. Вечером количество звонков увеличи-
вается в 3 раза по сравнению с утренними часами, а интер-
нет-трафик возрастает наполовину.
— Какие районы, улицы столицы Урала самые 
активные в мобильном плане?  
— Наиболее активные в сети — центр, Сортировка, Втуз-
городок, Академический. В топе улицы Техническая, Мино-
метчиков, Гагарина и 8 Марта. Самые разговорчивые або-
ненты живут на Ботанике, Юго-Западе, ЖБИ. К слову, сверд-
ловчане, одни из самых продвинутых пользователей 
в плане цифровых технологий. Они активно пользуются 
услугами связи и подхватывают новинки. Мне как техниче-
скому директору приятно видеть, что моя работа нужна, 
важна и приносит реальную пользу жителям региона.  

ОБОГНАЛИ МОСКВИЧЕЙ»  ЕКАТЕРИНБУРГ ЯВЛЯЕТСЯ ОДНИМ ИЗ САМЫХ 
ПРОДВИНУТЫХ ТЕЛЕКОММУНИКАЦИОННЫХ ГОРОДОВ РОССИИ. ЗА ИСТОРИЮ РАЗВИТИЯ 
МОБИЛЬНОЙ СЕТИ, КОТОРАЯ НАЧАЛАСЬ НА УРАЛЕ ОКОЛО 20 ЛЕТ НАЗАД, ГОРОД УВИДЕЛ СМЕНУ 
ЧЕТЫРЕХ ПОКОЛЕНИЙ СВЯЗИ, И ГОТОВИТСЯ К СЛЕДУЮЩЕМУ ЭТАПУ РАЗВИТИЯ 
ТЕЛЕКОММУНИКАЦИОННЫХ УСЛУГ. КАК МЕГАПОЛИС ПРЕВРАЩАЛСЯ В ЦИФРОВОЙ РЕГИОН, КАК 
ГОРОЖАНЕ ИСПОЛЬЗУЮТ ИНТЕРНЕТ И КАКИЕ ПРОЕКТЫ СВЯЗИСТЫ ГОТОВЯТСЯ РЕАЛИЗОВАТЬ 
В БУДУЩЕМ, РАССКАЗАЛ ТЕХНИЧЕСКИЙ ДИРЕКТОР «МЕГАФОНА» НА УРАЛЕ АНТОН ЩЕРБАКОВ. 
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САМОЛЕТЫ НЕ ЛЕТАЛИ Одной из самых 
пострадавших отраслей во время пандемии стала 
авиация. Закрытие границ привело к рекордным сни-
жениям пассажиропотока и убыткам авиаперевозчи-
ков. Авиакомпания «Уральские авиалинии», входя-
щая в топ-5 перевозчиков России, в 2020 году полу-
чила чистый убыток по РСБУ в размере 5,8 млрд руб. 
против 2,1 млрд руб. чистой прибыли в 2019 году. 
Выручка сократилась с 88,4 млрд до 54,3 млрд руб. 
Себестоимость продаж —  56,5 млрд руб. (почти 
в 1,4 раза ниже 2019 года). По итогам 2020 года, ави-
акомпания «Уральские авиалинии» перевезла 5,6 
млн пассажиров, что на 41% меньше, чем в 2019 году.

С начала 2021 года компания постепенно начала 
восстанавливаться к допандемийному 2019 году. 
В первом квартале нынешнего года «Уральские ави-
алинии» перевезли более 2 млн пассажиров, что на 
18% ниже показателей 2019 года. На внутренних воз-

душных линиях (ВВЛ) было перевезено порядка 1,5 
млн человек, на международных воздушных линиях 
(МВЛ) — 187 тыс. пассажиров. Еще около 323 тыс. 
пассажиров было перевезено по СНГ. В апреле пере-
возчик на 96% восстановил число рейсов, совершен-
ных на внутренних линиях. 

По итогам первого квартала, компания втрое 
сократила чистый убыток (до 820 млн руб.) благодаря 
снижению себестоимости. По словам гендиректора 
авиаперевозчика Сергея Скуратова, по итогам 2021 
года «Уральские авиалинии» планируют получить 1 
млрд руб. чистой прибыли.

Кроме того, осенью 2021 года авиакомпания, чей 
флот состоит из самолетов семейства Airbus, плани-
рует получить два самолета Boeing-737 MAX 8. Дого-
вор о поставке самолетов Boeing авиакомпания 
заключила в 2018 году. Всего было заказано 14 само-
летов. В 2019 году полеты Boeing 737 MAX были при-

остановлены по всему миру после двух произошед-
ших подряд авиакатастроф (в Эфиопии и Индоне-
зии), в результате которых погибли в общей слож-
ности 346 человек. С начала 2020 года компания 
приостановила производство самолетов 737 MAX. 
Коммерческие рейсы на 737 MAX возобновились 
в конце декабря 2020 года. «Уральские авиалинии» 
также продолжили закупать Airbus: в апреле парк 
перевозчика пополнился новым самолетом, до конца 
года  перевозчик планирует получить еще два само-
лета, доведя их общее число до 53. 

ЗАВОДЫ ЗАРАБОТАЛИ На фоне всеобщего 
падения хорошие результаты показал ПАО «Урал-
машзавод» (входит в Группу УЗТМ-КАРТЭКС). По 
итогам 2020 года предприятие впервые за 14 лет 
получило чистую прибыль, которая составила 243 
млн руб. по МСФО и 22,5 млн руб. по РСБУ. Выручка 

завода и его дочерних компаний по МСФО в 2020 
году превысила 13,9 млрд руб., увеличившись на 
24% по сравнению с 2019 годом. Показатель EBITDA 
относительно 2019 года вырос на 84%, до 1,5 млрд 
руб. Заместитель гендиректора по экономике 
и финансам ООО «УК “УЗТМ-КАРТЭКС”» Дмитрий 
Васильков объяснил выход предприятия на безубы-
точность комплексной программой модернизации 
завода, которая реализуется в течение последних 
нескольких лет: «Реализация программы обеспечила 
стабильный рост продаж и объемов производства 
в сочетании с сокращением производственных 
издержек и повышением качества продукции за счет 
модернизации производственных мощностей и вне-
дрения новых технологий». За последние три года на 
модернизацию завода было направлено более 3,1 
млрд руб. Средства пошли на обновление производ-
ственных мощностей, реконструкцию цехов, глубо-

БИЗНЕС УДЕРЖАЛСЯ    КРУПНЫЕ ПРЕДПРИЯТИЯ ЕКАТЕРИНБУРГА 

ЭКОНОМИКА

ЭКОНОМИКА

ПО-РАЗНОМУ ПЕРЕЖИЛИ ПАНДЕМИЙНЫЙ 2020 ГОД: У НЕКОТОРЫХ ОБРАЗОВАЛИСЬ 
МНОГОМИЛЛИАРДНЫЕ УБЫТКИ, А КТО-ТО СМОГ ВПЕРВЫЕ ЗА МНОГО ЛЕТ ПОЛУЧИТЬ ЧИСТУЮ 
ПРИБЫЛЬ. НЕСМОТРЯ НА ФИНАНСОВЫЕ ТРУДНОСТИ, СОБСТВЕННИКИ БИЗНЕСА ОКАЗАЛИ 
СИСТЕМЕ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ БОЛЬШУЮ ПОДДЕРЖКУ, ЗАКУПАЯ КАК СРЕДСТВА 
ИНДИВИДУАЛЬНОЙ ЗАЩИТЫ, ТАК И ДОРОГОСТОЯЩЕЕ ОБОРУДОВАНИЕ.  ТАТЬЯНА ДРОГАЕВА 

ФЛОТ «УРАЛЬСКИХ АВИАЛИНИЙ» В ЭТОМ ГОДУ ДОЛЖЕН УВЕЛИЧИТЬСЯ ДО 53 САМОЛЕТОВ СЕМЕЙСТВА AIRBUS
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кую модернизацию станков, строительство собствен-
ных котельных. Кроме того, в прошлом году в рамках 
оптимизации бизнес-процессов завод приступил 
к компактизации производства (переносу трех цехов).

Основная доля покупателей оборудования Урал-
машзавода приходится на Россию (86,8%) и страны 
СНГ (11,4%). Среди крупных партнеров завода  — 
«Металлоинвест», УГМК, «Евраз», «Атомэнерго-
маш» и другие. Всего в 2020 году предприятие реа-
лизовало 74 единицы техники, в том числе 34 едини-
цы дробильно-размольных установок, восемь 
карьерных экскаваторов, 32 мостовых крана. В этом 
году предприятие уже заключило крупнейшую за 30 
лет сделку. Уралмашзавод поставит пять шагающих 
экскаваторов индийскому горнодобывающему кон-
церну Coal India Limited (CIL) на $322 млн. 

МЕДНЫЕ ДЕЛА Чистую прибыль в 2020 году 
показали предприятия Уральской горно-металлурги-
ческой компании. Так, «Уралэлектромедь» (пред-
приятие металлургического комплекса УГМК) в 2020 
году в 17,8 раза увеличила прибыль (до 3,5 млрд 
руб.) на фоне спроса на медные катоды и драгметал-
лы. Выручка выросла до 74,79 млрд руб. От реализа-
ции медных катодов предприятие получило 30,5 
млрд руб., что почти в четыре раза больше аналогич-
ного периода предыдущего года, объем продаж дра-
гоценных металлов составил 14,9 млрд руб. (рост 
в два раза). В первом квартале «Уралэлектромедь» 
получила прибыль по РСБУ в размере 678 млн руб. 
против 1,6 млрд руб. за аналогичный период прошло-
го года. 

Группа компаний ПАО «Среднеуральский меде-
плавильный завод» (СУМЗ, входит в металлургиче-
ский комплекс УГМК) в 2020 году получила чистую 
прибыль по МСФО в размере 2,8 млрд руб. против 
убытка в 135,8 млн руб. годом ранее. Выручка сокра-
тилась на 19,1%, до 42,65 млрд руб., а себестои-
мость — в 1,5 раза, до 32,1 млрд руб. В результате 
валовая прибыль увеличилась в два раза, до 10,5 
млрд руб., а прибыль от реализации — в 7,8 раза, до 
6,2 млрд руб. Основной объем выручки в 2020 году 
СУМЗ получил от поставок в Швейцарию, они вырос-
ли в 2,3 раза, до 21,8 млрд руб. Выручка от поставок 

на внутренний рынок увеличилась в 1,2 раза и соста-
вила 11,4 млрд руб. Ревдинский завод по обработке 
цветных металлов получил убыток РСБУ в размере 
186,5 млн руб. против 167 млн руб. чистой прибыли 
годом ранее. Но уже в первом квартале предприятие 
отчиталось о чистой прибыли по РСБУ в размере 7,37 
млн руб. против 182,76 млн руб. чистого убытка за 
аналогичный период 2020 года. Выручка увеличи-
лась до 1,37 млрд руб., почти в 1,5 раза. 

Хуже дела обстояли у АО «Русская медная компа-
ния» (РМК, входит в одноименную группу Игоря 
Алтушкина). В 2020 году общество получило чистый 
убыток по РСБУ в размере 7,6 млрд руб. против 
чистой прибыли в 6,1 млрд руб. годом ранее. Как 
поясняется в отчетности компании, убыток сформи-
ровался «за счет превышения суммы прочих расхо-
дов и доходов над суммой прибыли от продаж». Так, 
прочие расходы АО «РМК» выросли почти в 10 раз, 
до 15,4 млрд руб. Основная доля (13,7 млрд руб.) 
в структуре прочих расходов пришлась на отрица-
тельную курсовую разницу. Прочие доходы сократи-
лись в 12,3 раза, до 565,5 млн руб. Выручка по итогам 
2020 года выросла на 55,8%, до 90,6 млрд руб. (от 
реализации катодов и медной катанки выручка соста-
вила 46 млрд руб., меди в концентрате — 31,8 млрд 
руб., черновой меди — 8,8 млрд руб.).

МЕЦЕНАТЫ ОТ БИЗНЕСА Какие бы резуль-
таты не показали уральские предприятия, они  оказа-
ли серьезную поддержку системе здравоохранения 
региона во время пандемии. В Екатеринбурге одним 
из первых к борьбе с распространением коронавирус-
ной инфекции подключился фонд Святой Екатерины, 
учредителями которого являются гендиректор УГМК 
Андрей Козицын, председатель совета директоров 
РМК Игорь Алтушкин и собственник компании 
«Сима-ленд» Андрей Симановский. Начиная с весны 
2020 года фонд помог 67 медицинским учреждени-
ям. Для больниц были закуплены средства индиви-
дуальной защиты (одноразовые маски, комбинезоны 
и перчатки), аппараты ИВЛ, машины скорой медпо-
мощи, кислородная станция, а также организовано 
трехразовое горячее питание для медиков, занятых 
в «красной зоне». 
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На поддержку здравоохранения в регионе учреди-
тели фонда выделили более 1,5 млрд руб. Так, в этом 
году купили 25 новых автомобилей для скорой помо-
щи Екатеринбурга. Это позволило водителям пяти 
подстанций станции скорой помощи перейти в штат 
службы. Ранее из-за дефицита автомобилей экипажи 
частично перевели на аутсорсинг. Также меценаты 
оснастили семь подразделений хирургической служ-
бы Областной детской клинической больницы новым 
оборудованием для операций стоимостью 20 млн руб. 
С новым оборудованием врачи смогут проводить дет-
ские операции закрытым способом без вскрытия 
брюшной и грудной полости. Это требуется, например, 
для извлечения проглоченных предметов.

Несмотря на пандемию, Екатерининская Ассам-
блея продолжила традицию проводить благотвори-

тельный аукцион. Он проходит с 2011 года под эгидой 
Свердловского областного Союза промышленников 
и предпринимателей (СОСПП). За 10 лет в  деятель-
ность ассамблеи был вовлечен весь крупный бизнес 
Урала, а на аукционах — главных событиях каждой 
Ассамблеи — выручено порядка 250 млн руб. Про-
шлогоднее мероприятие, на котором в год пандемии 
и было собрано более 65 млн руб., по признанию 
самих меценатов, показало, что Ассамблея — это 
работающий инструмент. По итогам аукциона, про-
шедшего в этом году, на благотворительность напра-
вили 94,9 млн руб.

Среди постоянных участников аукциона — прези-
дент СОСПП Дмитрий Пумпянский, генеральный 
директор ЗАО «Группа Синара» Михаил Ходоровский, 
генеральный директор УГМК Андрей Козицын, владе-

лец компании «Сима-ленд» Андрей Симановский, 
владелец группы «ФОРЭС» Сергей Шмотьев, совла-
делец ООО «Корпорация СТС» Алексей Бобров.

Конкурс на получение статуса благополучателя 
Екатерининской Ассамблеи открытый. Оценку проек-
тов, претендующих на получение гранта, проводит 
экспертная группа из специалистов в сфере социаль-
ной политики, представителей законодательного 
собрания Свердловской области и общественной 
палаты региона. Ежегодно на конкурс приходит поряд-
ка 40 заявок от благотворительных фондов и неком-
мерческих организаций (НКО). Среди благополучате-
лей Екатерининской Ассамблеи за 10 лет были как 
региональные фонды и организации, так и федераль-
ные с обязательным условием реализации проекта 
в регионе.

Средства будут направлены Верхнепышминской 
школе-интернату для детей с нарушениями зрения. Их 
проект предполагал капитальный ремонт помещений 
медицинского отделения школы, приобретение меди-
цинской мебели, а также диагностического и лечебно-
го оборудования для работы узких специалистов. 
Стоимость проекта составила 16 млн руб. Еще 22 млн 
руб. получит «пилотный» инклюзивный комплекс 
«Социополис» в поселке Верх-Нейвинский. 30 млн 
руб. будет выделено на обеспечение лечебным пита-
нием детей с паллиативными состояниями в Центре 
нутритивной поддержки на базе Областной детской 
клинической больницы (ОДКБ). 32,6 млн руб. получит 
фонд «Подари жизнь» на оснащение ОДКБ современ-
ным оборудованием для диагностики детского рака 
и генетических заболеваний.  
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— Moiseikin — уже хорошо известный в мире 
бренд. В чем, по-вашему, его сила?

— Хочется ответить киношной фразой: «Сила в прав-
де». В России слово «бренд» часто используют всуе. Все 
хотят или пытаются быть брендом. Возможно, и мы ста-
нем брендом. Но пока я бы сказал, что Moiseikin — дизай-
нерская компания. В моем понимании бренд — это зре-
лость в буквальном смысле. Что-то сотворить мало. Надо 
довести до совершенства и… проверить временем. Для 
зрелого бренда, тем более в сегменте «люкс», важно соз-
давать то, что становится классикой, которая будет вос-
хищать десятилетиями. Ценность настоящего бренда — 
это запечатленное в вечности мгновение, отражающее 
современность, дух эпохи. А самая лучшая реклама — это 
довольные покупатели. Я считаю, что каждый в своей 
работе должен стремиться к совершенству, пусть даже оно 
не всегда достижимо. Поэтому сила, на мой взгляд, в чест-
ном отношении к тому, что делаешь, в уважении к покупа-
телям. Если я вижу, что человек колеблется, всегда говорю: 
покупать нужно только в состоянии «увидел, влюбился, 
почувствовал себя счастливым». В конце концов, мы соз-
даем вещи, которые, например, как музыка, делают 
жизнь прекраснее. Человек должен испытывать радость 
и удовольствие от соприкосновения с ними. 

— Расскажите о ваших уникальных техноло-
гиях.

— Пять лет назад мы изобрели инновационную 
закрепку Waltzing Brilliance. Ее уникальность в том, что она 
«оживляет» камни, позволяет им свободно вращаться. 
С помощью этой закрепки можно создавать современные 
трехмерные поверхности, которые ранее невозможно 
было воплотить при классической технике крепления. 

У наших изделий нет обратной стороны, они со всех сторон 
разные, где «лицо» и «изнанка», невозможно сказать. Мы 
применяем Waltzing Brilliance и в ювелирных украшениях, 
и в арт-объектах — везде, где нужно передать движение. 
Никогда не понимал, какой смысл в статичных украшени-
ях, если они не взаимодействуют с человеком. Если нет 
эмоционального контакта с предметом, то зачем он? 
Поэтому, возвращаясь к первому вопросу, скажу, что сила 
искусства в правде и в жизни. 

— Ваши изделия — действительно тонкая 
ювелирная работа.

— В каждом творении должна быть душа автора. Да, 
процесс создания ювелирных изделий очень сложный, 
в нем принимают участие много мастеров, иногда задей-
ствованы 10–15 специалистов. Каждый вкладывает 
частичку своей любви, своего таланта. И это не конвейер, 
не завод, где нет ни жизни, ни души, только деньги. Про-
мышленная революция, которая позволила быстро созда-
вать и тиражировать предметы, на мой взгляд, очень 
негативно сказалась на ювелирном искусстве. Почему-то 
стало звучать странное словосочетание «ювелирная про-
мышленность». Мы же не говорим «музыкальная про-
мышленность» — композиторы не штампуют симфонии. 

Сегодня люди стремятся к осознанной жизни, более вни-
мательно проживают каждое мгновение. Им важно, кто 
рядом с ними, что их окружает. Покупают вещь не потому, 
что о ней громко кричит реклама, а предчувствуя реаль-
ное удовольствие от обладания ею. Поэтому для меня все, 
что я создаю, — это искусство, способ выражения чувств. 
В какой-то момент я был в тупике: что бы ни задумывал 
сделать, уже случилось до меня. Крупные бренды «пере-
пахали» ювелирное поле от и до, взяли все образы, интер-
претировали их множество раз. Но благодаря Waltzing 
Brilliance я смог выразить старые образы по-новому. 
Закрепка родилась как новый инструмент для иллюстра-
ции эмоций, переосмысления давно известных истин. 
Птиц и сто лет назад создавали, но мы сделали ее так, что, 
глядя на нее, кажется, сейчас она вспорхнет — в ней есть 
жизнь. Кстати, мы до сих пор продолжаем изучать воз-
можности закрепки, экспериментировать, и, к удивлению, 
удается открывать новое.  

— Любая новая технология рискует быть ско-
пированной конкурентами. Кто-то уже пытался 
вас повторить?

— Waltzing Brilliance, или «русская закрепка», как ее 
называют, запатентована в  России, США, Евросоюзе 
и Китае. Несмотря на это, нас скопировали. В первую оче-
редь в Китае, довольно крупная известная компания. 
Поначалу меня сильно расстроил этот факт, прежде всего, 
потому что идею взяли, но реализовали плохо. Сейчас мое 
отношение изменилось. Китайские партнеры, да и все, 
к кому я обращался с этой историей, смогли меня убедить, 
ликуя: «Поздравляем, вас копируют! Значит, создали дей-

ствительно хороший продукт». Как оказалось на практике, 
рейтинг изделия, которое копируют, выше. При этом 
я знаю одно — кто хочет, тот купит только оригинал.

— Вы довольно активны на китайском рынке? 
— Азиатский рынок — глобальный, быстрорасту-

щий, интересный. Мы работаем во многих крупных горо-
дах под своей торговой маркой. Здесь очень образован-
ные покупатели с осмысленным потреблением, более 
широким мироощущением. Они сохранили связь с при-
родой, своими традициями. А вот провокационное искус-
ство им чуждо.

— Есть разница в предпочтениях азиатских 
и европейских клиентов?

В Европе и России люди живут «быстро», крупными, 
широкими мазками, часто не обращая внимания на дета-
ли. В Азии, особенно в Японии, меня научили замечать 
нюансы, более тонко воспринимать жизнь. Это про любовь 
к совершенству — кайдзен. У нас даже в ОТК теперь висит 
постер «Ничего совершенного нет, но все можно улуч-
шить». Перфекционизм не всегда полезен — может 
жизнь исчезнуть, а вот стремление к совершенству долж-
но быть постоянным. При этом не стремиться удовлетво-
рить спрос, а делать то, во что влюбится весь мир. Это 
сложно, задача максимум. Но для себя мы поставили 
такую планку — создавать не дифференцированные кол-
лекции для каждой страны, а уникальные предметы с уни-
версальным дизайн-кодом и понятным, но не банальным 
языком символов. Воплощать в продукции свое видение 
мира, свою философию. Сильному бренду не нужно искать 
покупателей, они должны его хотеть.

— Помимо украшений, Moiseikin — это суве-
нирная коллекция и арт-объекты.

— Да, собственно, то, с чего мы начинали. В мире до 
сих пор не так много компаний, которые работают в стиле 
Фаберже.  К соединению материалов, характерному для 
русской ювелирной школы, мы подошли по-своему — 
мало металла, больше камней с «русской закрепкой». 
Множественность деталей, с одной стороны, сложна 
в  исполнении  — чем больше оркестр, тем труднее 
достичь гармоничного звучания, с другой — получается 
действительно интересная синергия традиций, материа-
лов, сотрудников. 

— Как звучит «уральская история» в изделиях?
— Безусловно, мы напитаны красотами края. 

Но не спекулируем только образом Хозяйки Медной горы. 
Тот же самый малахит — главный герой коллекции «Рус-
ские кружева». Для меня русскость проявляется не в 
использовании известных образов, а в умении сочетать 
металл и камень, в характерной философской мысли, осо-
бой колористике, характерной для русского искусства, 
не только ювелирного — яркие сочные цвета, контраст-
ные сочетания, например, уральских аметистов и деман-
тоидов. «Умозрение — в красках», как сказал князь Тру-
бецкой об иконописи.

— Вас можно считать «ювелирным послом» 
Екатеринбурга?

— Интерес иностранцев к родине посредством твор-
чества — предмет моей гордости. После знакомства 
с Moiseikin 90 процентов покупателей и партнеров хотят 
приехать в Екатеринбург, чтобы «увидеть место, где созда-
ются эти работы». И у нас действительно очень талантли-
вый город. Здесь исторически добывают и умеют обраба-
тывать камень, много хороших компаний, мастеров. И мы 
продолжаем и развиваем уральские традиции, а для 
осознанных покупателей это важно. Я люблю бывать в раз-
ных городах, но жить хочу именно здесь. С одной стороны, 
Екатеринбург — современный, с другой — в нем есть 
провинциальный наив. Это сочетание мне нравится. 
Не зря же мы стоим на границе, где сходятся две энер-
гии — быстрого Запада и глубокомысленной Азии.

Честность с самим собой, покупателями и постоянное совершенствование — такова философия Виктора Моисейкина, главы ювелирного дома 
Moiseikin. Уральский ювелир, член Союза Дизайнеров России изобрел свой «язык» — закрепку Waltzing Brilliance, с помощью которой «оживил» 
камни, чтобы еще откровеннее говорить о простых истинах, любви и смыслах жизни с ценителями ювелирного искусства в Европе, Азии, США и на 
Ближнем Востоке. 

 «Ценность настоящего бренда —  
это запечатленное в вечности мгновение»

«Мы создаем вещи, которые, как музыка, делают жизнь прекраснее»
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Российский режиссер Алексей Федорченко один из 
самых известных екатеринбуржцев в кинематографе. 
Он снял десять полнометражных игровых фильмов, 
среди которых «Овсянки», «Небесные жены луговых 
мари», «Война Анны», «Последняя “Милая Болга-
рия”» и другие. Многие его работы становились лау-
реатами и призерами престижных кинофестивалей. 
В 2021 году он получил приз Московского междуна-
родного кинофестиваля за лучшую режиссерскую 
работу в картине «Последняя “Милая Болгария”», 
снятой по книге Михаила Зощенко. 

В 2019 году его фильм «Война Анны» завоевал 
главный приз старейшей национальной кинопремии 
«Ника». Эта же картина получила два «Золотых орла».  
В 2018 году Алексей Федорченко на XXV Международ-
ном кинофестивале «Золотой кокон» был награжден 
за вклад в мировое кино. Фильм господина Федорчен-
ко о Свердловской киностудии также попадал в список 
номинантов на кинопремию «Ника». За ту же картину 
уральский режиссер получил  награду на премии Гиль-
дии киноведов и кинокритиков «Белый слон».

Господин Федорченко продолжает жить в Екате-
ринбурге. В прошлом году он возглавил курс «Кино-
практикум» в Екатеринбургском государственном 
театральном институте (ЕГТИ). Как отмечает режис-
сер, такого направления курса нет ни в одном инсти-
туте страны. «Я считаю, что это неправильно. Мы 
постараемся подружить студентов с камерой, позна-
комить с основными направлениями кинематографа 
и самыми главными специалистами кино в стране. 
Я надеюсь на очень интересную работу для себя»,—  
пояснил он.

В театральном искусстве Екатеринбург прославил 
драматург, режиссер, педагог, театральный художник 
Николай Коляда. Он автор более 120 пьес и лауреат 
многих литературных премий: Царскосельской худо-
жественной премии, премии имени П.П. Бажова 
в номинации «Мастер. Проза», лауреат и номинант 
фестивалей «Браво!» и «Золотая маска». Его пьесы 
ставят во многих российских театрах, в том числе 
в «Современнике», театре имени В. Маяковского, теа-
тре Романа Виктюка. А также за рубежом: в США, 
Англии, Италии, Болгарии, Канаде. 20 лет назад Нико-
лай Коляда создал некоммерческое партнерство 
«Коляда-театр», который часто называют «уральской 
школой драматургии». Ежегодно он проводит в Екате-
ринбурге фестиваль пьес одного драматурга «Коляда-
Plays», на который съезжаются труппы десятков теа-
тров России  и дальнего зарубежья.

Николай Коляда принял участие в новой картине 
Кирилла Серебренникова «Петровы в гриппе», снятой 
по роману еще одного известного уральца Алексея 

Сальникова. Роман «Петровы в гриппе и вокруг него» 
был впервые опубликован в саратовском литератур-
ном журнале «Волга» в 2016 году, позднее вышел 
в издательстве АСТ. Роман стал настоящей литера-
турной сенсацией последних лет и получил несколько 
литературных премий, в числе которых «Националь-
ный бестселлер» и приз жюри премии «Нос». 
А фильм Кирилла Серебренникова по этому роману 
вошел в основной конкурс 74-го Каннского кинофе-
стиваля. Съемки проходили в Москве и в Екатерин-
бурге (среди локаций романа есть Площадь 1905 
года, улица Малышева, театр «Волхонка», улица 
Посадская и кинотеатр «Колизей»). «Екатеринбург 

заслуживает того, чтобы его увековечили. Хотя сни-
мали большую часть в Москве. Но мы будем знать, 
что это альтернативный Екатеринбург»,— проком-
ментировал Алексей Сальников. В фильме в главных 
ролях снимались Семен Серзин, Чулпан Хаматова, 
Юлия Пересильд, Юрий Колокольников, Юрий Бори-
сов, Александр Ильин-младший, Тимофей Трибун-
цев, Иван Дорн. 

В 1990 году в городе открылся один их первых 
в России театр современной хореографии «Провинци-
альные танцы».  Спектакли театра 19 раз номинирова-
ли на национальную театральную премию «Золотая 
маска». В частности, в списки номинантов попадали 

спектакли Мужчина в ожидании», «Свадебка», «Кле-
новый сад», «Тихая жизнь с селедками», «Полеты во 
время чаепития», «Lazy Susan», «После вовлеченно-
сти. Диптих. Часть II», «Песня не про любовь», 
«Sepia», «Мера тел». Шесть из них удостаивались 
премии «Золотая маска». В 2013 году бессменный 
руководитель «Провинциальных танцев» Татьяна 
Баганова поставила в Большом театре «Весну священ-
ную». Это была первая в России постановка, где 
совместно работали труппы современного и классиче-
ского танца. География гастролей театра охватывает 
54 города в 20 странах мира, а также более 30 городов  
России.  

КУЛЬТУРА В ЛИЦАХ   ЕКАТЕРИНБУРГ — РОДИНА МНОГИХ ИЗВЕСТНЫХ 

ИСКУССТВО

ИСКУССТВО

ДЕЯТЕЛЕЙ КУЛЬТУРЫ. ОНИ ПИШУТ КНИГИ, СНИМАЮТ КИНО, ПОЛУЧАЯ ЗА ЭТО ДЕСЯТКИ 
МЕЖДУНАРОДНЫХ НАГРАД. НЕСМОТРЯ НА ПОПУЛЯРНОСТЬ И ПРИЗНАНИЕ, ОНИ ПРОДОЛЖАЮТ 
ЖИТЬ В ЕКАТЕРИНБУРГЕ И РАССКАЗЫВАТЬ О НЕМ В СВОИХ РАБОТАХ. ЕЛИЗАВЕТА ВАСИЛЬКОВА 

РЕЖИССЕР АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО ВО ВРЕМЯ ЦЕРЕМОНИИ МОСКОВСКОГО МЕЖДУНАРОДНОГО  

КИНОФЕСТИВАЛЯ В МОСКОВСКОМ ТЕАТРЕ МЮЗИКЛА

НИКОЛАЙ КОЛЯДА НАПИСАЛ БОЛЕЕ 120 ПЬЕС,  

МНОГИЕ ИЗ КОТОРЫХ СТАВЯТ ТЕАТРЫ ПО ВСЕМУ МИРУ

ТЕАТР «ПРОВИНЦИАЛЬНЫЕ ТАНЦЫ» БЫЛ 19 РАЗ НОМИНИРОВАН НА ПРЕМИЮ «ЗОЛОТАЯ МАСКА» 
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